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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ФОТО: Алина Рудя для РБК

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 12.02.2016) $382,4 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
22.02.2016) 761,48 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
19.02.2016, 20.00 МСК) $32,98 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
85,85

$1= 
77,13

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 21.02.2016) 

Василий Быков,
основатель Samocat 
Sharing

«Деньги с ветерком»
СВОЕ ДЕЛО, C. 18

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Перемирие 
со второй 
попытки
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Спустя неделю после неуда-
чи предыдущего соглашения 
о прекращении огня США 
и Россия вновь объявили 
о перемирии в Сирии. На этот 
раз сирийские власти заявили 
о своем согласии прекратить 
огонь. Оппозиция с ответом 
медлит.

«РАДИКАЛЬНЫЙ РАЗВОРОТ»

Согласно новой договоренности 
между Россией и США, с 27 февра-
ля в Сирии должны прекратиться 
все боевые действия (за исключе-
нием тех, что ведутся против за-
прещенных в России террористи-
ческих организаций «Исламское 
государство» и «Джебхат ан-Ну-
сра», а также «других террори-
стических организаций, опреде-
ленных Совбезом ООН»). Об этом 
стало известно 22 февраля из со-
общения Госдепартамента США. 
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Премьеру Дмитрию Медведеву предлагается сделать так, чтобы за «белые» и «синие воротнички» работодатель 
платил в Пенсионный фонд одинаково (на фото — Северский трубный завод, 2014 год)
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ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Минтруд предложил увеличить страховые взносы с фонда оплаты труда

Зарплата дорожает

Сколько стоит и кому может достаться интернет-бизнес компании с. 12

Из-за чего Yahoo безнадежно отстала от главного конкурента — Google с. 12 

Как Марисса Майер собиралась спасать компанию и почему ее план провалился с. 13

ТЕМА ДНЯ | Yahoo свое отгуглила

ПЕТР НЕТРЕБА,
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Минтруд предлагает уве-
личить страховые взносы 
с зарплат, превышающих 
установленную предельную 
величину. Дополнительные 
доходы, которые к 2021 году 
достигнут 234 млрд руб., по-
могут своевременно индекси-
ровать пенсии.

БОЛЬШЕ ПЛАТИТЬ

Минтруд предлагает с  2017 года 
повысить ставку страхового взно-
са в  Пенсионный фонд для  зар-
плат, превышающих базовый уро-
вень, и повышать ее на 2% ежегодно 
вплоть до 2021 года — это позволит 
финансировать индексацию пен-
сий, но увеличит нагрузку на рабо-
тодателей. Предложения ведомства 
(РБК с ними ознакомился) обсужда-
лись на совещании у премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева 18 фев-
раля. Из них следует, что взносы, 
уплачиваемые работодателями 
в ПФР за наиболее «дорогих» работ-
ников, будут возрастать поэтапно 
с 10% в 2016 году до 20% в 2021-м.

Ставка страховых платежей 
в ПФР составляет 22%, но она при-
меняется, пока выплаты работни-
ку не достигнут определенной по-
роговой величины (нарастающим 
итогом с начала года). 
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Минтруд предложил увеличить страховые взносы с фонда оплаты труда

Зарплата дорожает
В 2016 году эта пороговая ве-

личина составляет 796 тыс. руб. 
(индексируется ежегодно). Если 
выплаты в году превышают это 
значение, применяется ставка 
10%.

Если предложение Минтруда 
будет принято, нагрузка на  ра-
ботодателя в 2017 году возрастет 
примерно на 1 тыс. руб. в месяц 
с каждой зарплаты в 100 тыс. руб. 
(если пороговая величина не из-
менится). 

Ставка взноса в  ПФР в  10% 
для хорошо оплачиваемых работ-
ников была введена в  2012 году 
по  инициативе уходившего тог-
да с  поста президента Дмитрия 
Медведева (до этого к заработку 
выше предельной величины при-
менялся нулевой тариф). Общая же 
ставка страховых взносов во вне-
бюджетные фонды была снижена 
с 34 до 30% (в том числе для пла-
тежей в ПФР с 26 до 22%), а для от-
дельных категорий плательщи-
ков — до 20%. Это преподносилось 
как снижение налоговой нагрузки 
на бизнес.

Сейчас Минтруд предлагает 
почти устранить к 2021 году диф-
ференциацию ставок для зарплат 
ниже и выше предельной величи-
ны. По расчетам ведомства, увели-
чение тарифа на 2% дает допол-
нительные поступления в сумме 
58,61 млрд руб. А  к  2021 году 
эффект от  десятипроцентно-
го повышения ставки достигнет 
234,44 млрд руб.

СПОРЫ О ПЕНСИИ

Совещание у Медведева в четверг 
было собрано, чтобы в очередной 
раз обсудить меры повышения 
сборов в ПФР и попытаться най-
ти источники полной индексации 
пенсий. В 2016 году правительство 
проиндексировало пенсии только 
на 4% вместо 12,9% по фактической 
инфляции. Возможности по прове-
дению дополнительной индекса-
ции в 2016 году — один из наиболее 
острых споров, которые сейчас ве-
дутся в Белом доме. В действующем, 
пока еще  не  секвестированном 
бюджете указана возможность до-
индексации только при благопри-
ятном ходе исполнения бюджета.

В антикризисном плане, кото-
рый правительство в  основном 
утвердило на  своем заседании 
18 февраля, также нет конкретно-
го обещания доиндексации. Соци-
альный вице-премьер Ольга Голо-

дец предлагала включить в план 
четкое обязательство доиндекси-
ровать пенсии на 8,6% (для этого 
потребовалось  бы как  минимум 
159 млрд руб.), но правительство 
отказалось.

Это произошло прежде всего 
потому, что  тогда пришлось  бы 
изыскать новые расходы в  бюд-
жете на дополнительный транс-
ферт в ПФР. На прошлой неделе 
в черновиках антикризисного пла-
на указывалась общая стоимость 
трансферта в  размере 445 млрд 

руб. Но к совещанию у Дмитрия 
Медведева в  четверг Минтруд 
сообщал только о  279 млрд руб. 
При  этом ведомство настаива-
ет, что в 2017-м и в последующие 
годы продолжать платить пенси-

онерам меньше, чем требует ин-
фляция, опасно: если в 2012 году 
средняя пенсия превышала про-
житочный минимум пенсионера 
на 89%, то в 2016 году при четы-
рехпроцентной индексации она 
с  трудом превышает прожиточ-
ный минимум на 49,2%.

БИЗНЕС ПРОТИВ

Эксперт системы «Контур.Эк-
стерн» компании «СКБ Кон-
тур» Елена Кулакова отмечает, 

Если предложение Минтруда будет принято, 
нагрузка на работодателя в 2017 году 
возрастет примерно на 1 тыс. руб. в месяц 
с каждой зарплаты в 100 тыс. руб. (если 
пороговая величина не изменится)

Страховые взносы в цифрах

На 2%
Минтруд предлагает ежегодно (с 2017 по 2021 год) повышать ставку страхового 
взноса в ПФР для зарплат, превышающих базовый уровень

796 
тыс. руб. в год
составляет пороговая величина 
зарплаты (по состоянию на 2016 год), 
после превышения которой страховые 
взносы взимаются по пониженной 
ставке

234,44 
млрд руб.
по расчетам Минтруда, должно 
принести повышение ставки 
страхового взноса к 2021 году. Эти 
деньги планируется пустить на 
своевременную индексацию пенсий 1 

тыс. руб. 
в месяц
на столько в 2017 году 
возрастет нагрузка на 

работодателя с каждой 
зарплаты в 100 тыс. руб., 

на 2 тыс. руб. — если пороговая 
величина будет увеличена 

на инфляцию 2015 года 12,9%

22%
базовая ставка страхового взноса 
в ПФР (для сотрудников, зарплата 
которых не превышает 796 тыс. руб. 
нарастающим итогом с начала года)
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что  в  последние годы просле‑
живается «рост фискальной на‑
грузки на работодателя по стра‑
ховым взносам». «Постоянное 
повышение порога отсечения 
по  уплате страховых взносов 
и  предполагаемое увеличение 
ставки по дополнительным от‑
числениям в  ПФР преследуют 
одну цель — фискальную, — счи‑
тает глава бухгалтерской ком‑
пании «ГроссБух Консалтинг» 
Михаил Коркин. — Но будет ли 
какой‑то эффект, сказать слож‑
но, ведь большинство россиян 
зарабатывают меньше 1 млн руб. 
в год».

По  словам Коркина, если по‑
добная политика будет продол‑
жена, то средний класс будет ухо‑
дить в серую зону. «Когда взносы 
растут, работодатели изыскивают 
способы снижения платежей: уче‑
нические договоры, компенсации 
за использование личного имуще‑
ства, другие необлагаемые взно‑
сами выплаты (по ст.9 212‑ФЗ), — 
рассказывает Кулакова.  — Уйти 
совсем от  уплаты взносов про‑
блематично, поскольку далеко 
не  каждый работник согласится 
сегодня на черную зарплату, зная, 
что на его счет в ПФР в таком слу‑
чае ничего поступать не будет».

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ВАРИАНТ

Параллельно с  предложениями 
Минтруда по повышению доходов 
ПФР в Белом доме началось об‑
суждение другого пути. Налоговой 
службой разработан проект о за‑
мене дифференцированных стра‑
ховых взносов в ПФР, ФСС и ФОМС 
на единый социальный страховой 
сбор (ЕССС). Соответствующий 
документ под  названием «До‑
рожная карта создания единого 
механизма администрирования 
страховых взносов на обязатель‑
ное пенсионное и  социальное 
страхование» (есть в  открытом 

доступе) был отправлен в прави‑
тельство 2 февраля. «Дорожная 
карта» разработана в ответ на указ 
президента Владимира Путина 
о  передаче администрирования 
страховых взносов от внебюджет‑
ных фондов в ФНС. До 1 октября 
2016 года Минфин и  ФНС соби‑
раются разработать и утвердить 
формы налоговой отчетности 
по ЕССС. Единый страховой сбор 
компании будут перечислять 
в ФНС — на единый код бюджет‑
ной классификации. Его номер 
Минфин предлагает утвердить 
к 1 декабря 2016 года. Распреде‑
лять поступления по  корзинам 
поручат налоговикам. Для этого 
до  15 августа 2016 года предла‑
гается синхронизировать инфор‑
мационные базы данных, которые 
содержат сведения о плательщи‑
ках страховых взносов и застра‑
хованных физлицах. ЕССС плани‑
руется ввести с 1 января 2017 года, 
следует из «Дорожной карты».

Этот вариант не устраивает со‑
циальный блок, говорит чиновник 
в правительстве. Кроме того, на со‑
вещании у Медведева отмечалось, 
что пока не удалось увязать меры 
по увеличению доходов ПФР, раз‑

рабатываемые Минтрудом, и воз‑
можное введение ЕССС. Не  раз‑
работаны еще  и  ставки единого 
страхового тарифа, говорит дру‑
гой чиновник.

Против идеи единого админи‑
стрирования социальных платежей 
выступают и независимые профсо‑
юзы. В четверг лидер НФПР Миха‑
ил Шмаков направил Владимиру 
Путину письмо, в котором пред‑
упреждает, что практика единого 
механизма сбора налоговых пла‑
тежей в социальные фонды на базе 
ФНС уже существовала — единый 
социальный налог в 2001–2009 го‑
дах — и принесла «отрицательный 

опыт». «Возврат к налоговому ад‑
министрированию в условиях про‑
должения кризиса опасен образо‑
ванием долгов во взаиморасчетах, 
что приведет, с одной стороны, к за‑
держкам в социальных выплатах, 
а с другой — к  стремлению ограни‑
чить их размеры», — утверждает 
Шмаков. Он считает, что сбор стра‑
ховых взносов налоговой службой 
приведет к  разрушению страхо‑
вых принципов, система превра‑
тится в  социальное обеспечение 
«и, как в критикуемом советском 
прошлом, будет осуществляться 
по остаточному принципу».

Чиновники на условиях аноним‑
ности рассказали РБК, что оконча‑
тельных решений на совещании 
у  Дмитрия Медведева приня‑
то не было. «Премьер напомнил 
о предстоящих выборах», — гово‑
рит собеседник РБК. Представи‑
тель Ольги Голодец и представи‑
тель Минтруда комментировать 
обсуждавшиеся у Медведева во‑
просы отказались. Пресс‑секре‑
тарь главы правительства Наталья 
Тимакова сказала РБК, что «это со‑
вещание было рабочим, о всех ре‑
шениях будет объявлено своевре‑
менно». 

Страховые взносы в цифрах

Почти

         в 2 раза
с 2011 по 2016 годы выросли выплаты работодателя 
в ПФР за «дорогих» сотрудников

Н а 

 4%
были проиндексированы 
пенсии в 2016 году. 
Фактическая инфляция 
в 2015 году составила 12,9%

На  8,6%
предлагала 
доиндексировать пенсии 
вице-премьер Ольга 
Голодец, но правительство 
эту идею пока 
не поддержало

По словам Коркина, если подобная политика 
будет продолжена, то средний класс будет 
уходить в серую зону: «Когда взносы растут, 
работодатели изыскивают способы снижения 
платежей»

Социальные 
расходы пока 
не урезают

В поисках ресурсов 
для балансировки бюдже-
та, который при текущих 
ценах на нефть теряет 
до 2,5 трлн руб. доходов, 
правительство думает, 
как собрать побольше 
с госкомпаний (привати-
зация, дополнительное 
изъятие дивидендов), с ра-
ботодателей (повышение 
страховых взносов) и биз-
неса (изменение формулы 
НДПИ на нефть, введение 
акцизов на «вредные 
продукты»), как повысить 
бюджетную дисциплину 
и заставить ведомства 
оптимизировать расхо-
ды, и только социальные 
обязательства пока оста-
ются неприкосновенными. 
Не случайно приори-
тетным направлением 
антикризисного плана 
были названы «поддержка 
уровня жизни и благосо-
стояния граждан страны 
на докризисном уровне, 
выполнение социальных 
обязательств государства». 
До парламентских выбо-
ров (сентябрь 2016 года) 
власти не будут трогать 
социальные расходы, 
утверждают собеседники 
РБК и даже продолжают 
рассматривать возмож-
ность доиндексировать 
пенсии на полную инфля-
цию прошлого года. А вот 
после выборов не исклю-
чены непопулярные меры 
(не случайно, в одной 
из первых версий анти-
кризисного плана содер-
жался пункт о подготовке 
к октябрю предложений 
по срокам и темпам по-
вышения пенсионного 
возраста).

Источник: Минтруд, расчеты РБК

Отобрать льготы

Предложения Минтруда 
не ограничиваются ростом та-
рифов страхового взноса. Так, 
на совещании у премьер-мини-
стра вновь говорили о приоста-
новке выплаты страховых пен-
сий работающим пенсионерам, 
чей совокупный годовой доход 
превышает 1 млн руб. Об этом 
РБК рассказали два чиновни-
ка правительства, знакомых 
с обсуждаемыми вопросами. 
С этим предложением Минтруд 
уже обращался в Белый дом 
в 2015 году, во время подготовки 
бюджета на 2016 год, но тогда 
идею не поддержали. На этот 
раз предполагается, что выплата 

пенсии может быть приоста-
новлена с 1 июля. Возобновле-
ние возможно, если совокупный 
доход опустится ниже 1 млн 
руб. за годовой период с 1 июля 
либо в случае прекращения 
трудовой или предпринима-
тельской деятельности. За счет 
этой меры Минтруд собирается 
сэкономить в 2017 году 61,4 млрд 
руб. и еще 190,3 млрд руб. 
в 2018 году.
Педагогические, медицинские 
и творческие работники могут 
лишиться льгот на досрочную 
пенсию: срок выхода их на пен-
сию предлагается увеличивать 
на шесть месяцев ежегодно.

Индексация пенсий Инфляция

Источник: расчеты РБК

Выплаты работодателя за работника за 7 лет выросли более чем вдвое
тыс руб., рассчитано исходя из ежемесячной зарплаты 100 тыс. руб. (после выплаты НДФЛ)  

 Выплаты в федеральный бюджет      Выплаты в Пенсионный фонд России
 Выплаты в Фонд социального страхования      Выплаты в Фонд медстрахования

2009 2011 2013 2015 2016 2017 
прогноз*

96,9

120,4

324,4

120,4

23,6

203,1
16,5

29,0

70,3

18,3
223,2

233,4

20,6

70,3

70,3

23,6

255,5

11,3

13,4
12,2

* При расчете прогноза на 2017 год сделано допущение, что пороговые величины страховых взносов будут увеличены  
на инфляцию 2015 года — 12,9%
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Илья Яшин представил свой доклад о главе Чечни

Рамзан Кадыров  
в девяти главах
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Незадекларированные лошади 
стоимостью до $2 млн; быв-
ший водитель Салмана Раду-
ева в ближайшем окружении; 
предполагаемая причастность 
к убийствам. Илья Яшин пред-
ставил доклад о Рамзане Кады-
рове с целью доказать, что его 
режим угрожает стране.

Один из  лидеров ПАРНАС Илья 
Яшин во  вторник в  партийном 
офисе презентовал анонсирован‑
ный ранее доклад о главе Чечни 
Рамзане Кадырове под названием 
«Угроза национальной безопасно‑
сти». Оппозиционер обобщил все 
известные на данный момент фак‑
ты о Кадырове и его окружении.

НАЧИНАЛ ЛЕЙТЕНАНТОМ

60‑страничный д   оклад, содержа‑
щий девять глав, имеет не столь‑
ко новостной характер, сколько 
просветительский. Яшин преиму‑
щественно опирается на  публи‑
кации СМИ почти за десять лет, 
что  прошли с  момента назначе‑
ния Кадырова главой республики, 
обобщает разрозненные факты 
и лишь изредка подкрепляет пове‑
ствование выводами и информа‑
цией из собственных источников.

Первая глава («Из грязи в кня‑
зи») повествует о прошлом Кады‑
рова, воевавшего во  время пер‑
вой чеченской войны на стороне 
боевиков вместе со своим отцом 
Ахматом Кадыровым, который 
в 1995 году стал верховным муф‑
тием воюющей за независимость 
республики, а затем вслед за сво‑
им отцом перешедшего на сторону 
федеральных сил.

Получив звание старшего лейте‑
нанта милиции, Кадыров формаль‑
но, как пишет Яшин, командовал 
взводом роты патрульно‑постовой 
службы (ППС) МВД, но фактически 
руководил службой безопасности 
отца, получив в свое распоряжение 
около тысячи бойцов, утверждает 
Яшин. Служба безопасности в ос‑

новном пополнялась амнистиро‑
ванными боевиками, которые пе‑
решли на сторону Кадыровых.

БЫВШИЙ ВОДИТЕЛЬ РАДУЕВА

Бывшие боевики есть и  среди 
окружения Кадырова. В  докладе 
упоминаются бывший водитель 
известного чеченского террори‑
ста Салмана Радуева Адам Делим‑
ханов, которого Яшин называет 
правой рукой Кадырова. Делим‑
ханов (сейчас депутат‑единоросс 
Госдумы) начал свою карьеру в по‑
слевоенной Чечне, возглавив так 
называемый нефтяной полк МВД 
Чечни, который отвечает за охра‑
ну трубопроводов. Потом Кадыров 
перевел Делимханова на  работу 
в республиканское правительство, 
а затем обеспечил проходное место 

в списке «Единой России» на пар‑
ламентских выборах.

Яшин отмечает, что тот «явля‑
ется одним из самых богатых лю‑
дей в Чечне». В рейтинге россий‑
ских миллиардеров Делимханов 
занял 313‑е место: его состояние 
оценивается в 9 млрд руб. В своем 
родовом селе Джалка Делимханов 
построил внушительных размеров 
дом — несколько сооружений — 
и  отремонтировал центральные 
улицы, пишет Яшин со  ссылкой 
на журналиста Ивана Сухова.

Яшин со  ссылкой на  откры‑
тые источники говорит о возмож‑
ной причастности Делимханова 
к убийствам бывшего командира 
батальона «Горец» Мовлади Бай‑
сарова в Москве и одного из ру‑
ководителей батальона «Восток» 
Сулима Ямадаева в Дубае. Поли‑
тик напоминает, что подозревае‑
мый в убийстве Бориса Немцова 
Заур Дадаев, задержанный следо‑
вателями, оказался заместителем 
командира батальона «Север», ко‑
торый возглавляет родной брат Де‑
лимханова Алибек.

ТАБУН ВНЕ ДЕКЛАРАЦИИ   

Одна из  глав  («А  ты докажи, 
что не Аллах») посвящена финан‑
совой составляющей правления 
Кадырова. Яшин рассказывает 
про фонд имени Ахмата Кадыро‑
ва, который аккумулирует внуши‑
тельные финансовые потоки и уч‑
реждает строительные компании, 
отвечающие за возведение самых 
важных объектов республики.

Провел автор доклада и анализ 
собственности Кадырова, в част‑
ности его конюшни элитных ска‑
кунов. Кадыров ранее говорил, 
что  у  него есть восемь «отлич‑
ных жеребцов», стоимость каж‑
дого, указывает Яшин, составля‑
ет от $300 тыс. до $2,5 млн. В базе 
российских ипподромов по дан‑
ным на февраль на Кадырова было 
зарегистрировано 102 скакуна, ко‑
торые не  указаны в декларации 
главы республики.

ПРЕЖДЕВРЕМЕННАЯ УТЕЧКА

До  презентации доклада Яшин 
намеревался держать его содержа‑
ние в секрете. Однако за несколько 
часов до ее начала текст был вы‑
ложен на официальной странице 
Рамзана Кадырова в социальной 
сети Instagram.

«Свое отношение к этому те‑
атру одного актера я  выражаю 
тем, что тиражирую сие произ‑
ведение. Не  знаем, что  за  бол‑
тология еще будет, но написан‑
ное не содержит ничего, кроме 
болтовни», — написано в блоге 
Кадырова. А в интервью радио‑
станции РСН Кадыров назвал до‑
клад Яшина «сплетнями из ин‑
тернета».

«Теперь этот доклад прочитает 
большинство жителей Чечни», — 
прокомментировал Яшин кор‑
респонденту РБК эту коллизию, 
не  став объяснять, как  произо‑
шла утечка.

Источник РБК, близкий к пар‑
тии ПАРНАС, предположил, 
что доклад мог появиться у Ка‑
дырова из‑за ошибки сотрудни‑
ков «Открытой России» Михаила 
Ходорковского, которые нака‑
нуне вечером по  оплошности 

опубликовали текст на  своем 
сайте. Публикация была вско‑
ре аннулирована, но оппоненты 
успели скачать текст, резюмиру‑
ет собеседник РБК.

«Как журналист, который зани‑
мается Кавказом, я ничего ново‑
го в докладе не увидел. Это сбор‑
ник всего того, что можно было 
достать в интернете, и качество 
от  этого у текста соответствую‑
щее», — сказал РБК редактор пор‑
тала «Кавполит» Беслан Успанов. 
Для того чтобы пытаться анали‑
зировать, какой режим устано‑
вился в Чечне и каково при нем 
живется чеченцам, нужно чаще 
бывать в  республике и  больше 
общаться с простыми жителями, 
уверен Успанов. 

«Как журналист, который занимается 
Кавказом, я ничего нового в докладе не увидел. 
Это сборник всего того, что можно было 
достать в интернете»

«Если давай до свидания — попрощаюсь»

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
заявил в интервью Русской 
службе новостей, что не дер-
жится за свое кресло.
«Хочет ли Кадыров дальше 
продолжить? Не хочу я. Сейчас 
другие времена с экономиче-
ской, социальной точек зрения. 
У нас есть в команде более 
профессиональные люди. Я счи-
таю, что я выполнил свой долг. 
Те люди, которые ведут нас, 
проверяют, смотрят, балансиру-
ют, — им виднее, что необходи-

мо для дальнейшего развития, 
для того чтобы не остановить 
развитие. Есть команда, есть 
президент страны. На все воля 
Аллаха. Я пехотинец. Если ска-
жут дальше служить — буду 
служить, если давай до свида-
ния — попрощаюсь», — сказал 
Кадыров.
Срок полномочий Кадырова 
на посту главы Чечни истечет 
5 апреля 2016 года. По его 
словам, о своей предвыборной 
кампании он еще не думал.
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В ходе презентации доклада в офисе партии ПАРНАС в Илью Яшина (на фото в центре) кинули пачку фальшивых долларов, позже полиция провела 
эвакуацию помещения из-за сообщения о заложенной бомбе
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20 вопросов Ильи Яшина к Рамзану Кадырову

В октябре 2015 года глава Чеч‑
ни Рамзан Кадыров обратился 
с предложением о встрече в Гроз‑
ном к Жанне Немцовой, дочери 
застреленного в Москве политика 
Бориса Немцова. Приглашение 
поступило, после того как Нем‑
цова просила следствие вызвать 
Кадырова на допрос и проверить 
его на причастность к убийству 
ее отца. Кадыров обещал Жанне 
в ходе совместного чаепития 
ответить на все ее вопросы. 
Вместо Жанны приехать в Гроз‑
ный вызвался зампред партии 
ПАРНАС Илья Яшин, но Кадыров 
его обращение проигнорировал. 
Тогда Яшин включил в свой доклад 
перечень вопросов, которые он 
хотел бы задать главе Чечни.

1.  Известно, что в 1990‑е годы 
вы воевали в Чечне против 
Российской армии. Более того, 
вы лично знакомы с лидерами 
террористов. Сохранились ваши 
совместные фотографии, на‑
пример, с Шамилем Басаевым 
и Доку Умаровым. Прокоммен‑
тируйте эти снимки и расскажи‑
те подробно о вашем участии 
в боевых действиях. Какие 
приказы Басаев отдавал вам 
и вашему отцу? Сколько людей 
вы лично убили?

2.  В одном из интервью вы зая‑
вили, что впервые взяли в руки 
автомат, когда вам еще не было 
и 17 лет. Это время известно 
в Чечне как период этнических 
чисток, когда русское насе‑
ление республики жестоко 
выдавливалось за ее пределы. 
Вы лично участвовали в этни‑
ческих чистках? Есть ли на ва‑
ших руках кровь гражданских? 
В кого вы стреляли, когда вам 
не было и 17 лет?

3.  Чувствуете ли вы раскаяние 
в связи с тем, что воевали про‑
тив России?

4.  Когда в результате теракта по‑
гиб Ахмат Кадыров, вы испол‑
няли обязанности начальника 
его личной охраны. Где вы на‑
ходились в момент убийства? 
Каким образом подчиненные 
вам охранники допустили те‑
ракт? Это свидетельствует о не‑
профессионализме или преда‑
тельстве?

5.  В разное время вы озвучи‑
вали несколько версий того, 
кто стоит за убийством Ахмата 
Кадырова. В частности, вы 
говорили о причастности к пре‑
ступлению, с одной стороны, 
сепаратиста Шамиля Басаева, 
с другой — Героя России Сули‑
ма Ямадаева. Так кто же убил 
вашего отца?

6.  Значительная часть нынешних 
чеченских силовиков — это ам‑
нистированные при вашем не‑
посредственном участии бан‑
диты, которые воевали против 
России. Почему вы не нашли им 
работу в гражданской сфере? 
Зачем вы легализовали боеви‑
ков и вооружили их под своим 
началом?

7.  Чечня сегодня — единственный 
субъект РФ, по сути, обладающий 
региональной армией. В декабре 
2014 года вы собрали на ста‑
дионе в Грозном более 20 тыс. 
вооруженных боевиков, устроив 
своеобразную демонстрацию 
силы. Эти боевики публично за‑
являют о лояльности лично вам, 
а не Российскому государству. 
Зачем вам нужна собственная 
армия?

8.  В 2015 году вы публично прика‑
зали своим подчиненным стре‑
лять на поражение по россий‑
ским силовикам, действующим 
в Чечне без вашего разрешения. 
Вы отдаете себе отчет, что это 
заявление грубо нарушает 
российское законодательство 
и ставит под вопрос ваше право 
руководить республикой?

9.  Отдаете ли вы себе отчет, 
что проводимая вами политика 
фактического неподчинения 
Конституции и попрания рос‑
сийских законов — это прямой 
путь к выходу Чечни из состава 
России? Является ли это вашей 
целью? Вы понимаете послед‑
ствия такой политики для своего 
народа и для себя лично? Вы 
не боитесь последствий?

10.  Вы не скрываете, что живете 
в роскоши, часто демонстрируя 
коллекции дорогих часов, элит‑
ные автомобили, огромную ре‑
зиденцию, личный зоопарк. Все 
это явно не соответствует вашей 
декларации о доходах. На что вы 
живете? Каковы реальные 
источники ваших доходов?

11.  Около 30 млн человек в России 
сегодня оказались за чертой 
бедности. Вы государственный 
чиновник, живущий за счет 
налогоплательщиков. Не кажет‑
ся ли вам аморальной демон‑
страция собственной роскоши, 
явно не соответствующей ва‑
шим официальным доходам?

12.  Каковы реальные источники 
доходов фонда Ахмата Кады‑
рова? Вы можете подтвердить, 
что каждый житель Чечни 
по факту обязан перечислять 
средства на счет этого фонда?

13.  Ваша политика в Чечне харак‑
терна противопоставлением 
норм ислама российским зако‑
нам. Известно ли вам, что в со‑
ответствии с Конституцией 
наша страна — и Чечня как ее 
неотъемлемая часть — явля‑
ется светским государством? 
Что для вас имеет приоритет 
в руководстве Чечней — нормы 
шариата или российское зако‑
нодательство?

14.  Вы часто подчеркиваете 
свою личную религиозность 
и приверженность исламу, 
в то же время ислам запрещает 
возвеличивание любой персо‑
ны. «Не ходи по земле величаво, 
потому что тебе не разверзнуть 
земли и не сравняться с гора‑
ми», — сказано в Коране. На‑
сколько соответствует нормам 

мусульманской религии рас‑
пространяемый в Чечне культ 
вашей личности? Не видите ли 
вы в этом грех гордыни?

15.  Вы публично признали, что Чеч‑
ня стала крупным донором 
для ИГИЛ: сотни молодых 
чеченцев пополнили ряды тер‑
рористов на Ближнем Востоке. 
Вы видите в этом свою ответ‑
ственность? Отдаете ли вы себе 
отчет в том, что ваша политика 
противопоставления ислама 
российским законам в Чечне 
создает идейную базу для вер‑
бовщиков из ИГИЛ?

16.  По версии австрийской про‑
куратуры, вы являетесь веро‑
ятным заказчиком убийства 
вашего бывшего телохранителя 
Умара Исраилова, получив‑
шего официальное убежище 
в Европе. Доказано, что вы 
лично знакомы с осужденным 
киллером Русланом Эдиловым: 
в его телефоне обнаружены 
ваши совместные фотографии. 
Действительно ли вы причаст‑
ны к убийству Исраилова? 
Если нет, почему вы отказались 
явиться по повестке в австрий‑
ский суд в 2010 году и доказать 
свою невиновность?

17.  В 2009 году было предотвра‑
щено покушение на Ису Яма‑
даева. Арестованный и позже 
осужденный киллер Хаважа 
Юсупов дал показания сле‑
дователям, в рамках которых 
заявил, что убийство ему за‑
казали лично вы. Также в ходе 
допроса Юсупов заявил, что вы 
подтвердили в разговоре с ним 
причастность к убийству двух 
других братьев Ямадаевых, 
Сулима и Руслана. Вопрос: дей‑
ствительно ли вы причастны 
к этим преступлениям? Если нет, 
как вы можете объяснить пока‑
зания Юсупова?

18.  По делу об убийстве Бориса 
Немцова арестован замести‑
тель командира чеченского 
батальона «Север» Заур Дадаев, 
в розыске находится его со‑
служивец Руслан Мухудинов. 
Следователи неоднократно 
пытались допросить еще одного 
заместителя командира «Севе‑
ра», Руслана Геремеева. Как вы 
можете объяснить причастность 
ваших офицеров к убийству Бо‑
риса Немцова? Они действова‑
ли по собственной инициативе 
или выполняли вашу волю?

19.  Известно ли вам что‑либо 
о причастности к убийству Бо‑
риса Немцова Адама и Алибека 
Делимхановых? Владислава 
Суркова? Виктора Золотова?

20.  Как вы можете объяснить, 
что люди, которые с вами 
конфликтуют и которых вы 
называете своими врагами, 
один за другим оказываются 
убитыми?

Источник: «Угроза национальной без‑
опасности». Независимый экспертный 
доклад, подготовленный Ильей Яшиным

Россияне стали больше доверять  
Рамзану Кадырову

Соратник и пехотинец
За последние годы отношение 
россиян к лидеру Чечни Рам-
зану Кадырову значительно 
улучшилось. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса 
ВЦИОМ.

Если в 2007 году симпатию к че-
ченскому лидеру испытывали 8% 
россиян, то в 2016 году их число 
увеличилось до  16%. Уважение 
к  лидеру Чечни высказали 31% 
россиян (11% в 2007 году), а дове-
ряют ему 15% участников опроса 
(7% в 2007 году).

ВЦИОМ также отмечает, 
что  уровень информированно-
сти россиян о Кадырове крайне 
высок: 89% слышали о нем, 62% 
точно указывали, что он является 
руководителем Чечни.

ПРОТИВ ОБЩЕГО ВРАГА

При  этом, согласно данным 
опроса, доли респондентов, ис-
пытывающих к Кадырову нега-
тив, практически не изменились: 
недоверие высказали 9%, анти-
патию  — 4%, осуждение  — 2% 
и т. д. В то же время число безраз-
личных снизилось с  34 до  24%, 
а  затруднившихся высказать 
свое мнение о лидере Чечни — 
с 23 до 8%.

По  мнению 15% участников 
опроса, деятельность Кадыро-
ва направлена в первую очередь 
на улучшение благосостояния че-
ченского народа (15%), развитие 
региона (8%), сохранение мира 
(9%). Еще 2% респондентов пола-
гают, что она направлена на лич-
ное обогащение (2%), 1% пола-
гают, что речь идет о самопиаре. 
При этом 46% участников опроса 
цели президента Чечни не ясны.

60% участников опроса вос-
принимают Кадырова как впол-
не самостоятельного политика, 
обратного мнения придержива-
ются 29%. Говоря об отношениях 
главы Чечни с Владимиром Пути-
ным, 57% респондентов назвали 
его соратником главы государ-
ства, 23% — подчиненным.

Почти каждый второй (49%) 
участник опроса уверен, что ра-
бота Кадырова идет на  пользу 
стране в  целом. Категорически 
с этим не согласны 7%, еще 26% 
полагают, что часть его действий 
можно оценивать позитивно, 
а часть — негативно.

На вопрос о дальнейших пер-
спективах Кадырова 36% участ-
ников опроса ответили, что его 
ждет большое политическое бу-
дущее, 34% считают, что он уже 
многого добился, однако достиг 
потолка возможностей.

«Нам неизвестно ни  одно-
го другого руководителя регио-
на, который имел столь высокий 
кредит доверия на общероссий-
ском уровне. Даже его резкие 
высказывания воспринимаются 
россиянами вполне благожела-
тельно. Почему? Потому, что эти 
высказывания, по  мнению на-
ших соотечественников, направ-
лены не против России, а против 
ее врагов. А представления о вра-

гах у  Кадырова и  большинства 
россиян совпадают», — проком-
ментировал результаты опроса 
ведущий эксперт-консультант 
управления мониторинговых 
и электоральных исследований 
ВЦИОМ Олег Чернозуб.

Опрос ВЦИОМ проводил-
ся 6–7 февраля 2016 года. В нем 
приняли участие 1,6 тыс. человек 
в 130 населенных пунктах 46 об-
ластей. Статистическая погреш-
ность не превышает 3,5%.

СПАСИБО РОССИЯНАМ

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
поблагодарил россиян за  под-
держку, которую зафиксировал 
недавний опрос ВЦИОМа.

«Я благодарен россиянам, ко-
торые высказали в мой адрес до-
брые слова в ходе проведенного 
ВЦИОМ опроса», — написал он 
на  своей странице в  Instagram. 
Политик отметил, что лишь 2% 
респондентов высказались о нем 
негативно и столько же заявили, 
что  осуждают. «Эти люди тоже 
говорят то, что думают. Важно, 
что так сказали не  70 или  80%. 
Хочу заверить, что  для  меня 
главным рейтингом является 
уважение народа к  президенту 
России, национальному лидеру 
Владимиру Путину. Я его пехо-
тинец! Доверие народа к Влади-
миру Владимировичу находится 
на исключительно высоком уров-
не», — пояснил он.

Кадыров отметил, что «не се-
крет, что США и их западные со-
юзники прилагают большие уси-
лия, пытаясь навязать России 
свои правила в  мировой поли-
тике», однако, по мнению главы 
Чечни, Путин доказал, что из это-
го ничего не получится. «Если мы 
все будем самоотверженно слу-
жить Отечеству, никто не  смо-
жет диктовать России волю. За-
веряю, что я лично и впредь буду 
с еще большей энергией работать 
ради народа, ради Чечни и всей 
России!» — заключил он.

За  последнее время глава 
Чечни сделал несколько резо-
нансных заявлений, которые 
привлекли внимание обществен-
ников, правозащитников, а так-
же политиков. 12 января на пор-
тале правительства Чечни было 
опубликовано заявление Кады-
рова, в котором он призвал от-
носиться к внесистемной оппо-
зиции как  к  «врагам народа», 
а в ночь на 1 февраля разместил 
в своем аккаунте в Instagram ви-
део, где лидер ПАРНАС Михаил 
Касьянов был изображен с визу-
альным эффектом прицела (ви-
део было удалено администраци-
ей соцсети).

После этих публикаций с кри-
тикой в адрес Кадырова высту-
пили омбудсмен Элла Памфило-
ва и СПЧ.

Через две недели после заяв-
ления Кадырова о «врагах наро-
да» вопрос о лидере Чечни был 
задан Путину. Тогда глава госу-
дарства назвал его эффективным 
руководителем. 
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Что означает соглашение России и США о прекращении огня в Сирии

Перемирие  
со второй попытки 

Позже текст соглашения был 
размещен на сайте Кремля. В тот 
же день о прекращении огня в Си-
рии с 27 февраля в специальном 
обращении заявил президент Рос-
сии Владимир Путин. Соглашение о 
прекращении огня перед этим ста-
ло темой его телефонного разгово-
ра с американским коллегой Бара-
ком Обамой.

Перемирие должно начаться с 
полуночи 27 февраля по дамасско-
му времени: отряды вооруженной 
сирийской оппозиции и войска 
президента Сирии Башара Асада 
должны прекратить боевые дей-
ствия в отношении друг друга.

При этом все стороны, которые 
участвуют в сирийском конфликте, 
должны будут до полудня 26 фев-
раля оповестить российскую или 
американскую сторону о «своей 
приверженности выполнению и 
принятию условий прекращения 
боевых действий».

Как уточнил в своем обращении 
Путин, Россия и США совместно оп 
ределят районы, где действуют со-
гласившиеся на перемирие воен-
ные формирования. Путин пообе-
щал, что против таких группировок 

не будут вести боевые действия ни 
армия Асада, ни возглавляемая 
США международная коалиция, 
ни Россия.

Для контроля над соблюдением 
режима прекращения огня США 
и Россия создадут горячую линию 
связи и при необходимости рабо-
чую группу по обмену информаци-
ей. По мнению Путина, достигнутое 
соглашение способно «радикаль-
ным образом развернуть кризис-
ную ситуацию в Сирии».

Как уточнил в интервью телека-
налу Al Arabiya Hadath TV лидер оп-
позиционной президенту Башару 
Асаду Национальной коалиции си-
рийских революционных и оппози-
ционных сил (НКОРС) Халед Ходжа, 
соглашение расcчитано на две не-
дели, но может продлеваться в том 
случае, если стороны будут его со-
блюдать, передает Reuters.

РЕАКЦИЯ СТОРОН

Выполнение соглашения зависит от 
того, смогут ли Москва и Вашингтон 
убедить стороны конфликта испол-
нить его условия. «Россия проведет 
необходимую работу с Дамаском — 
с легитимным руководством Си-
рии. Рассчитываем, что Соединен-

ные Штаты то же самое сделают со 
своими союзниками и группиров-
ками, которые ими поддержива-
ются», — подчеркну л в специаль-
ном обращении 27 февраля Путин.

Выступивший перед журнали-
стами позже в тот же день прези-
дентский пресс-секретарь Дми-
трий Песков не стал однозначно 
заявлять, общался ли Путин с Аса-
дом по вопросу о заключении пе-
ремирия в Сирии. Песков отметил 

лишь, что «Россия в рамках той опе-
рации, которую продолжают ВКС 
России в воздушном пространстве 
Сирии, находится в постоянном 
контакте с легитимным руковод-
ством этой страны».

Власти Сирии не сразу отреа-
гировали на инициативу о пре-
кращении огня. Спустя несколько 

часов после того, как стало извест-
но о соглашении между Москвой 
и Вашингтоном, Асад назначил на 
13 апреля очередные парламент-
ские выборы (предыдущие выбо-
ры в Сирии проходили в 2012 году, 
по сирийскому законодательству 
они проводятся каждые четы-
ре года). Одобренная в декабре 
2015 года Совбезом ООН резолю-
ция по Сирии предполагает прове-
дение выборов в стране в течение 

полутора лет — голосование долж-
но пройти уже после принятия но-
вой Конституции и под контролем 
со стороны ООН.

23 февраля сирийское госу-
дарственное новостное агентство 
SANA сообщило о том, что сирий-
ские власти согласны на переми-
рие при условии, что борьба с «Ис-

ламским государством» и другими 
террористическими организаци-
ями продолжится. Официальный 
Дамаск намерен координировать 
с Москвой работу по определению 
территорий, на которых будет дей-
ствовать перемирие. В сообщении 
подчеркивается, что Сирия остав-
ляет за собой право на примене-
ние силы, в случае если вооружен-
ная оппозиция нарушит условия 
перемирия.

В минувшую субботу, 20 февра-
ля, Асад заявлял, что готов пойти 
на перемирие, но только в том слу-
чае, если вооруженная оппозиция 
(сирийский президент употребля-
ет термин «террористы») не будет 
использовать прекращение огня в 
своих целях. Асад также потребовал 
прекратить оказывать повстанцам 
помощь из-за рубежа.

От другой стороны конфликта, 
сирийской оппозиции, однознач-
ной реакции не было. Сразу после 
того, как стало известно о догово-
ренности о прекращении огня, Ход-
жа из НКОРС заявил, что включение 
«Джебхат ан-Нусры» в число фор-
мирований, против которых будут 
продолжаться боевые действия, для 
оппозиции является «проблемным 
пунктом». «Дело в том, что «Джеб-

«Россия проведет необходимую работу 
с Дамаском — с легитимным руководством 
Сирии. Рассчитываем, что Соединенные 
Штаты то же самое сделают со своими 
союзниками и группировками, которые ими 
поддерживаются»

   По словам Риада 
Хиджаба, главы высшего 
совета по переговорам — 
представительного органа 
сирийской оппозиции, 
противники Асада дали 
принципиальное согласие 
на временное перемирие 
при международном 
посредничестве

   Как заявил вице-премьер Турции Нуман Куртулмуш, Анкара 
приветствует план перемирия в Сирии, но не испытывает оптимизма 
в отношении исхода переговоров по политическому урегулированию 
в регионе

   Президент России Владимир Путин (на фото слева) заявил, что России и США предстоит совместно определить 
районы, где будут действовать согласившиеся на перемирие военные формирования. Путин пообещал, что против 
таких группировок не будут вести боевые действия ни армия Асада, ни возглавляемая США международная 
коалиция, ни Россия

РЕАКЦИЯ НА ПЕРСПЕКТИВУ  
ПЕРЕМИРИЯ В СИРИИ

Ф
О

ТО
:  

A
FP

/E
A

S
T-

N
EW

S
Ф

О
ТО

:  
G

et
ty

 Im
ag

es

Ф
О

ТО
:  

А
ле

кс
ей

 Д
ру

ж
и

н
и

н
/

ТА
С

С

 Окончание. Начало на с. 1 



24 февраля 2016 года
Среда

No 32 (2288)
БЛИЖНИЙ ВОСТОК | ПОЛИТИКА | 7

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

МНЕНИЕ

ДЖОН ЭНДРЮС,
автор книги «Мир в состоянии конфликта: 
понимание горячих точек планеты»

Как планету охватывает 
эпидемия насилия

Количество жертв военных 
конфликтов стремительно 
растет во всем мире, хотя 
совсем недавно тенденция была 
обратной. Почему это происхо-
дит и когда закончится?

«Война кончается только для мерт-
вых». Этот афоризм философа 
Джорджа Сантаяны кажется осо-
бенно актуальным в наши дни: 
арабский мир — от Сирии и Ирака 
до Йемена и Ливии — стал кипя-
щим котлом насилия; Афганистан 
увяз в борьбе с «Талибаном»; стра-
ны центральной Африки раздирает 
кровавая конкуренция за полезные 
ископаемые (зачастую по этниче-
ским и религиозным признакам). 
Даже европейское спокойствие 
поставлено под угрозу, как пока-
зывает сепаратистский конфликт 
в восточной Украине, который до 
заключения нынешнего переми-
рия унес более 6000 жизней.

Чем можно объяснить этот 
всплеск использования вооружен-
ных конфликтов для решения ми-
ровых проблем? Еще недавно ос-
новная тенденция была иной — не 
к войне, а к миру. В 1989 году после 
краха коммунизма Фрэнсис Фукуя-
ма объявил «конец истории», а два 
года спустя президент Джордж 
Буш-старший прославлял «новый 
мировой порядок» сотрудничества 
между ведущими мировыми дер-
жавами.

В свое время они были правы. 
Вторая мировая война, жертвами 
которой стали по меньшей мере 
55 млн человек, была пиком кол-
лективной дикости человечества. 
С 1950 по 1989 год (Корейская во-
йна, потом Вьетнамская и далее 
до окончания холодной войны) 
число жертв военных конфлик-
тов равнялось в среднем 180 000 в 
год. В 1990-х эта цифра упала до 
100 000 в год. А в первом десятиле-
тии нынешнего столетия она сни-
зилась еще сильнее — примерно 
до 55 000 в год. Это самый низкий 
уровень за десятилетие в течение 
последних ста лет.

Печально, но, как я отметил в 
своей новой книге «Мир в состо-
янии конфликта», данная тенден-

ция сейчас разворачивается в об-
ратную сторону. Учитывая, что 
многие войны в Африке начались 
еще несколько десятилетий назад, 
объяснение следует искать в дру-
гих регионах: в мусульманском 
мире — от северной Нигерии до 
Афганистана и далее.

С тех пор как в 2011 году раз-
разилась гражданская война в 
Сирии, ее жертвами стали более 
250  000 человек. Одного лишь си-
рийского конфликта было бы до-
статочно, чтобы изменить дина-
мику мировой статистики военных 
жертв, однако кривая на этом гра-
фике поднимается вверх еще кру-
че, если учесть погибших в кон-
фликтах в Ираке, Йемене и Ливии.

Те, кто пять лет назад привет-
ствовал «арабскую весну», долж-
ны теперь признать, что ее цветы 
быстро завяли. Лишь Тунис обла-
дает приемлемыми чертами де-
мократии, в то время как Ливия, 

Йемен и Сирия стали таким же 
недееспособными государствами, 
как и Сомали, а Египет, самая густо-
населенная страна арабского мира, 
вернулся к авторитаризму, грани-
чащему с диктатурой.

Вопрос в том, когда эта тен-
денция снова развернется в об-
ратную сторону и произойдет ли 
это вообще. Во многом благода-
ря существованию многосторон-
них организаций, например ООН, 
государства сейчас крайне редко 
объявляют войну другим государ-
ствам. Однако вместо этого войны 
ведутся между государствами и не-
государственными структурами — 
например, между Нигерией и «Боко 
Харам». Или это могут быть граж-
данские войны, например в Юж-
ном Судане или Ливии. Или прок-
си-войны, характерные для эпохи 
холодной войны, — например, ис-
пользование Ираном в Сирии бо-
евиков ливанской «Хезболлы» для 
защиты режима Башара Асада.

Причины этих конфликтов мо-
гут быть самыми разнообразными, 
но два столетия назад прусский ге-
нерал Карл фон Клаузевиц дал наи-
более исчерпывающий ответ на 
вопрос, почему мы прибегаем к на-
силию: «Война — это акт насилия, 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Двести лет назад прусский генерал Карл фон 
Клаузевиц дал исчерпывающее определение: 
«Война — это акт насилия, имеющий целью 
заставить противника исполнить нашу волю»

хат ан-Нусра» действует не только 
в провинции Идлиб, но и в провин-
циях Алеппо и Дамаск. Таким обра-
зом, гражданское население и бой-
цы «Свободной сирийской армии» 
(ССА) могут попасть под удар под 
предлогом действий против «Джеб-
хат ан-Нусры», — объяснил Ходжа 
в интервью телеканалу Al Arabiya.

Об этом же рассказал агентству 
Reuters один из лидеров воюющей 
в составе ССА группировки «Джаиш 
аль-Ярмук» Башар аль-Зуби.

В то же время, как сообщил Риад 
Хиджаб, глава высшего совета по 
переговорам (органа, созданного 
в декабре для переговоров оппо-
зиции с властями Сирии и объеди-
няющего представителей различ-
ных сирийских оппозиционных 
групп), представители оппозиции 
дали принципиальное согласие на 
временное перемирие при между-
народном посредничестве. Cовет 
собрался 22 февраля на встречу в 
Эр-Рияде, которая продлится два-
три дня.

НЕУДАЧНАЯ ПОПЫТКА

Соглашение между Москвой и Ва-
шингтоном стало уже вторым в 
феврале. Предыдущее было достиг-
нуто 12 февраля главами внешне-
политических ведомств России и 
США Сергеем Лавровым и Джоном 
Керри на Конференции по безопас-
ности в Мюнхене. В части условий 
прекращения огня оба соглаше-
ния идентичны: в обоих предус-
матривается продолжение боевых 
действий против «Исламского го-
сударства», «Джебхат ан-Нусры» и 
«других террористических органи-
заций». Ожидалось, что к 19 фев-
раля международная группа под-
держки Сирии получит согласие 
Асада и оппозиции на прекраще-
ние огня. Но этого не произошло.

Уже 12 февраля Асад в интервью 
AFP заявил, что готов восстановить 
контроль над всей территорией 
Сирии. Всю неделю правитель-
ственные войска и их союзники 
(иранские повстанцы и ливанская 
«Хезболла») при поддержке с возду-
ха российской авиации усиливали 
давление на второй по значимости 
сирийский город Алеппо. Москва 
объясняла это тем, что часть города 
контролируют «радикальные исла-
мисты» (некоторые районы Алеппо 
в руках «Джебхат ан-Нусры»).

На этом фоне затягивается про-
ведение межсирийских перего-
воров в Женеве, начало которых 
было запланировано на 25 февраля. 
19 февраля спецпосланник ООН по 
Сирии Стефан де Мистура заявил 
шведской газете Svenska Dagbladet, 
что возобновление переговоров к 
25 февраля «нереалистично». «Нам 
нужно 10 дней для приготовлений 
и приглашений, но мы надеемся 
сделать все быстро», — сказал де 
Мистура.

Как отметил в разговоре с РБК 
исследователь из Калифорнийско-
го университета в Беркли Питер 
Барту, в случае если войскам Аса-
да удастся при поддержке России 
взять Алеппо, то региональные 
державы, в частности Саудовская 
Аравия, могут перестать оказывать 
поддержку вооруженной оппози-
ции — «на том основании, что та не 
сможет одержать победу».

Нынешнее соглашение между 
США и Россией будет соблюдаться, 
если стороны найдут в Сирии не-
кую «общую точку», говорит РБК 
политолог из турецкого Универ-
ситета Османгази Ченап Чакмак. 
«США могут перестать так настой-
чиво требовать смещения Асада, а 
Россия — проявить большее рвение 
в борьбе с [запрещенной в России  ] 
ИГИЛ», — считает он.  

имеющий целью заставить против-
ника исполнить нашу волю».

Но можно ли одним лишь на-
силием заставить подчиниться 
«Исламское государство» (органи-
зация запрещена в России) и по-
кончить с джихадистским экстре-
мизмом в мусульманском мире? 
Есть две причины сомневаться в 
том, что это возможно. Во-пер-
вых, сильные в военном отноше-
нии иностранные державы (идет 
ли речь об Америке и ее союзни-
ках по НАТО или о России Влади-
мира Путина) отказываются на-
чинать наземную операцию из-за 
болезненного опыта в Ираке и Аф-
ганистане, ставших катастрофой 
для Советского Союза в 1980-х, а в 
этом столетии — для США и НАТО.

Вторая причина  — привлека-
тельность исламистской идеологии 
для многих мусульман, которых в 
мире насчитывается 1,3 млрд че-
ловек. Национальные государства 
арабского мира являются колони-
альным изобретением, они при-
шли на место халифатов (Омей-
ядов, Аббасидов, Фатимидов и, 
наконец, Османов), которые ког-
да-то распространяли цивилиза-
цию от Месопотамии до Атланти-
ки. Когда Абу Бакр аль-Багдади в 
июне 2014 года объявил о создании 
нового халифата, а себя провозгла-
сил «повелителем правоверных», 
он задел чувствительные струны. 
Кроме того, брутальный характер 
его фундаменталистского  «Ислам-
ского государства» многим кажет-
ся не столь уж и отличающимся от 
манер Саудовской Аравии, которая 
десятилетиями пропагандировала 
ваххабитский фундаментализм в 
мечетях и медресе по всему миру.

Другими словами, для возвра-
щения мира и спокойствия в му-
сульманский мир необходимы 
изменения в идеологии. Это про-
изойдет не  скоро. Суннитской Сау-
довской Аравии следует для начала 
умерить антипатию как к шиитам 
в целом, так и к шиитскому Ирану 
в частности. Между тем у «Ислам-
ского государства» есть человече-
ские ресурсы, деньги, территории 
и военные знания (во многом бла-
годаря бывшим офицерам ирак-
ской армии).

Со временем Саудовская Ара-
вия признает, что ей нужна помощь 
Ирана для победы над ИГ. А ИГ со 
временем разрушится изнутри, 
когда его подданные начнут требо-
вать прав, например, слушать музы-
ку и вести себя так, как им хочется. 
К сожалению, ключевым тут являет-
ся слово «постепенно». Саудовская 
Аравия инстинктивно, опираясь 
на многовековой опыт антипатии 
между арабами и персами, рассма-
тривает Иран как угрозу, которой 
надо противостоять, а не к которой 
надо приспосабливаться. Что же ка-
сается ИГ, то Северная Корея служит 
доказательством крайней живуче-
сти брутальных режимов. Тем вре-
менем кривая смертности в воен-
ных конфликтах будет и дальше 
ползти вверх, демонстрируя бесси-
лие мировых дипломатов, миро-
творцев, а также претензий на гу-
манизм и цивилизованность.

© Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org

  Во вторник стало известно, что президент Сирии Башар Асад согласен 
на перемирие при условии, что борьба с «Исламским государством» 
и другими террористическими организациями продолжится

   Заявлению о предстоящем перемирии в Сирии предшествовал 
телефонный разговор между президентом США Бараком Обамой 
(на фото в центре) и Владимиром Путиным. Позже Вашингтон призвал 
все стороны подчиниться условиям этого соглашения

Ф
О

ТО
:  

A
P

Ф
О

ТО
:  

A
P



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8 | НОВОСТИ | 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Выборы.
Мнение о нефтяной зависимости

ВЫБОРЫ «Голос» обнаружил скрытое бюджетное финансирование единороссов на выборах

Неправильные спонсоры
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Некоторые кандидаты-едино-
россы получали скрытое фи-
нансирование избирательных 
кампаний за счет бюджетных 
средств на выборах в 2015-м, 
выяснило движение «Голос». 
В их числе губернаторы Архан-
гельской и Ростовской областей.

Финансирование избирательных 
кампаний за счет средств предпри-
ятий, конечными собственниками 
которых являются органы госу-
дарственной власти или местно-
го самоуправления, является весь-
ма распространенной практикой в 
российской политике, говорится в 
докладе движения «Голос», кото-
рый будет обнародован 24 февра-
ля (есть в распоряжении РБК).

«ВНУЧКИ» ГОСКОМПАНИЙ

В статье 58 федерального закона 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации» указано, что в избира-
тельные фонды кандидатов и из-
бирательных объединений запре-
щается вносить пожертвования 
органам государственной власти, 
иным государственным органам, 
органам местного самоуправле-
ния, государственным и муници-
пальным учреждениям, а также 
государственным и муниципаль-
ным унитарным предприятиям. 
Также это делать запрещается юр-
лицам, в уставном капитале кото-
рых доля Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации 
или муниципальных образований 
превышает 30%.

Достаточно длинная цепочка де-
лает финансирование фактически 
за счет государственных средств 
формально законным, однако на 
деле нарушается принцип полити-

ческого нейтралитета государства, 
подчеркивает составитель доклада, 
ведущий эксперт движения «Голос» 
Станислав Андрейчук.

В качестве примеров в докладе 
упоминаются случаи финансиро-
вания кампании кандидата в гу-
бернаторы Архангельской области 
Игоря Орлова (сейчас — главы реги-
она), на тот момент исполняющего 
обязанности губернатора.

Кандидат от «Единой Рос-
сии» Орлов получил 2 млн руб. от 
«правнучки» федерального ве-
домства, утверждают эксперты. 
Эти средства единороссу переве-
ло ООО «РО ЦПКП «Оборонпром-
комплекс», говорится в докладе. 
Данное ООО на 100% принадле-
жит ОАО «Центральное производ-
ственно-комплектовочное пред-
приятие «Оборонпромкомплекс», 
совладельцами которого являют-

ся Государственная акционерная 
компания «Оборонпромкомплекс», 
ОАО «ММЗ «Серп и Молот», КБ «Ар-
сенал». Авторы подчеркивают, что 
единственным известным учреди-
телем ГАК «Оборонпромкомплекс» 
являлось федеральное Министер-
ство имущественных отношений 
(сейчас — Росимущество).

Банк «Арсенал» также в свое вре-
мя был основан группой предпри-
ятий оборонно-промышленного 
комплекса и Минатомом России. 
Другие 300 тыс. руб. Орлову по-
жертвовало ООО «Газпром газо-
распределение Архангельск», ко-
торое на 100% принадлежит ОАО 
«Газпром газораспределение». 
Оно на 99,834% принадлежит ООО 
«Газпром межрегионгаз», которое, 
в свою очередь, принадлежит на 
100% «Газпрому», воспроизводит 
цепочку собственности «Голос».

Все поступления на избиратель-
ный счет Орлова соответствовали 
требованиям закона о выборах гу-
бернатора, рассказал РБК секретарь 
Архангельского регионального от-
деления «Единой России» Сергей 
Моисеев, который возглавлял из-
бирательный штаб Орлова. «Мы 
сдавали финансовые отчеты изби-
рательной комиссии, нас проверя-
ли, никаких нарушений не было», — 
добавил он.

Похожий пример финансиро-
вания «Голос» обнаружил при вы-
борах губернатора Ростовской об-
ласти, где в сентябре избрался на 
новый срок единоросс Василий 
Голубев. Ему, по данным доклада, 
пожертвовало 100 тыс. руб. ООО 
«Ростгаз», которое принадлежит 
ООО «ГЭС-Инвест». Собственни-
ком этой компании является ОАО 
«Газпром газэнергосеть». Согласно 

списку аффилированных лиц ОАО 
«Газпром газэнергосеть» от 2 июля 
2015 года 68,5% акций общества 
принадлежит ООО «Газпром ин-
вестгазификация», оставшиеся 
31,5% акций — ООО «Газпром ме-
жрегионгаз». В свою очередь, ООО 
«Газпром инвестгазификация» 
на 72% также принадлежит ООО 
«Газпром межрегионгаз», 100% ак-
ций которого владеет «Газпром», 
отмечается в докладе.

В избирательный фонд Голу-
бева также пожертвовало 100 тыс. 
руб. ЗАО «Евросервис», которое с 
2011 по 2016 год получило в Ростов-
ской области госзаказов на сумму 
почти 20 млрд руб. «Как мы видим, 
часть полученных компанией дохо-
дов пошла на поддержку избрания 
действующего губернатора», — от-
мечается в исследовании. Авторы 
доклада указывают на то, что по-
следние госконтракты между ком-
панией и региональными властями 
были заключены уже после переиз-
брания Голубева.

Пресс-служба Голубева не смог-
ла предоставить РБК оперативный 
комментарий.

Аналогичные примеры «Голос» 
нашел и на выборах горсоветов и 
областных дум. В частности, в изби-
рательный фонд кандидата-одно-
мандатника Константина Зубарева, 
который избрался в Воронежскую 
областную думу от «Единой Рос-
сии», поступило 100 тыс. руб. от 
ООО «Газпром межрегионгаз Ли-
пецк». Его учредителями являются 
Управление имущественных и зе-
мельных отношений Липецкой об-
ласти и ООО «Газпром межрегион-
газ», 100% которого принадлежит 
«Газпрому».

Кандидаты от «Единой России» 
в горсовет Томска Олег Ковалев и 
Сергей Панасюк (оба прошли в го-
родской парламент) получили по 
100 тыс. руб. от акционерного об-
щества «ТомскРТС», которое на 

ВЫБОРЫ Госдума ограничит присутствие журналистов на избирательных участках

Средство от наблюдателей
МИХАИЛ РУБИН, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Непрофессиональные журна-
листы не могут работать на из-
бирательных участках, сочли 
единороссы. Их законопроект 
об обязательной аккредита-
ции помешает работе «Голо-
са» и подобных организаций 
наблюдателей.

Зампред думского комитета по 
конституционному законодатель-
ству и госстроительству единоросс 
Дмитрий Вяткин подготовил зако-
нодательные поправки, которые 
вводят дополнительные требова-
ния для журналистов в день выбо-
ров. Об этом он сам рассказал РБК. 

Поправки не позволят кандида-
там и некоммерческим организа-
циям отправлять на избиратель-
ные участки своих наблюдателей 
под видом представителей СМИ.

Изменения подготовлены ко вто-
рому чтению другого законопроек-
та Вяткина, который он уже внес в 
декабре. 24 февраля их рассмотрит 
комитет по конституционному за-
конодательству, а 26  февраля Дума 
может их принять в окончательном 
чтении, надеется Вяткин. 

ОПЫТ НЕ МЕНЕЕ ДВУХ 
МЕСЯЦЕВ

Законопроект, по словам Вятки-
на, предусматривает, что работать 
на избирательных участках в день 

выборов смогут только те журна-
листы, которые предварительно 
аккредитовались в избиркоме. Ак-
кредитоваться нужно за три дня 
до дня выборов. Вводятся и персо-
нальные требования: аккредита-
цию получат только те, кто работает 
в редакции не менее двух месяцев 
и либо состоит в штате, либо полу-
чает оплату на основании граждан-
ско-правового договора. Речь идет 
о выборах всех уровней: хоть феде-
ральных, хоть муниципальных, от-
мечает автор.

Какой именно уровень избира-
тельной комиссии будет занимать-
ся аккредитацией и какие доку-
менты нужно будет предоставить, 
позже решит ЦИК отдельным по-
становлением, рассказывает Вят-

кин. Скорее всего, это будет изби-
рательная комиссия региона, куда 
нужно будет предоставить копию 
трудового договора или трудовой 
книжки (удостоверят, что журна-
лист работает не менее двух ме-
сяцев), рассказывает собеседник, 
близкий к думскому руководству. 
По его словам, аккредитация, ве-
роятнее всего, даст право работать 
на любом избирательном участке в 
пределах одного региона.

ЗАЧЕМ НУЖНЫ ИЗМЕНЕНИЯ

Журналисты имеют право работать 
на участке во время голосования и 
подсчета, а также требовать от ко-
миссии копию протокола на осно-
вании редакционного удостовере-

ния, напоминает Вяткин. По его 
словам, это приводило к тому, что 
очень часто под видом журнали-
стов на участки приходили люди, не 
имеющие к СМИ никакого отноше-
ния. «Они просто мешали другим 
журналистам. Нужно пресечь рабо-
ту тех, кто злоупотребляет законо-
дательством», — считает он.

Системно этим занималась ор-
ганизация «Голос», приводит аргу-
менты в пользу законопроекта со-
беседник, близкий к руководству 
Госдумы. Она регулярно нанимала 
обычных людей, которые по дого-
воренности с редакциями шли на 
избирательные участки и под ви-
дом журналистов работали в ка-
честве наблюдателей, утвержда-
ет он. «А дальше они сообщали о 

Кандидат в губернаторы Архангельской области Игорь Орлов получил 2 млн руб. на избирательную кампанию 
от федерального ведомства, утверждают в «Голосе»
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Выборы.
Мнение о нефтяной зависимости

МНЕНИЕ

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

Можно ли избавиться 
от нефтяной зависимости

Некоторые страны успешно 
преодолевают «ресурсное про-
клятие», некоторые дегради-
руют и разрушаются после 
снижения цен на сырье. В каком 
лагере окажется Россия?

Когда цены на нефть, судя по все-
му, «легли в дрейф» в диапазоне 
между $25 и 40 за баррель и рос-
сийская экономика сталкивается 
с реальной перспективой долгого 
«выживания» в новых непростых 
условиях, все больше внимания 
обращается на тему «ресурсного 
проклятия» и на поиск путей его 
преодоления. 

Идея «сырьевого проклятия», 
или тезис о том, что  значитель-
ные запасы природных ресур-
сов тормозят экономическое раз-
витие страны, вошла в  на учный 
оборот с  легкой руки Джеффри 
Сакса и Эндрю Уорнера в середи-
не 1990-х годов (Sachs, Je� rey and 
Warner, Andrew. Natural Resource 
Abundance and Economic Growth, 
Cambridge (Ma.): NBER Working 
Paper 5398, Dec. 1995). Как по ла гали 
авторы, доступность источника 
дохода не поощряет поиск альтер-
на тив. Основания для такого вы-
вода имелись: в 1970–1989 годах 
эконо мики, экспорт природных 
ресурсов из  которых превышал 
10% их ВВП, росли в 2,9 ра за мед-
леннее, чем те, где этот показатель 
был менее 2%. В конце 1990-х те-
ория была подтверждена россий-
ским дефолтом и  трудностями, 
с  которыми столкнулись другие 
petrostates, но  2000-е изменили 
ситуацию, сделав Россию одним 
из рекордсменов по экономиче-
скому росту.

Однако зависимость от экспор-
та сырья никуда не  ушла, и  мы 
видим последствия этого сейчас. 
Почему возникает «сырьевое про-
клятие» и можно ли с ним спра-
виться? Я  бы отметил как  ми-
нимум три причины, которые 
делают данное явление практи-
чески неизбежным (разумеет-
ся, кроме самого факта наличия 
в стране крупных залежей полез-
ных ископаемых).

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ 
СОСТОЯНИЕ

Во-первых, как  ни  странно, это 
«психологическое» состояние 
страны и народа в тот или иной 
период. Например, в 1950-е годы 
Малайзия начала путь независи-
мого государства как крупнейший 
в мире поставщик каучука, олова 
и пальмового масла, но сегодня 

это 20-я экономика мира по объ-
ему промы ш ленного производ-
ства и экспортер высокотехноло-
гичных товаров, хотя и выступает 
крупным производителем нефти 
и  газа. Бразилия, крупнейший 
в  Латинской Америке в  1960-е 
годы экспортер минерального сы-
рья и сель скохозяйст венных това-
ров, в 1965–1973 годах наращива-
ла производство про мы шленной 
продукции на  14,2% ежегодно, 
и  сейчас это седьмая экономи-
ка мира (хотя нефти добывает 
в  14 раз больше, чем  в  1970-м). 
Почему так произо шло? Я скло-
нен полагать, что  в  этих стра-
нах сырьевая специализация 
олицетворя ла прошлое (в  том 
числе и  колониальное), тогда 
как  технологический прогресс 
и  промышленная революция  — 
будущее. Поэтому формирование 
новой идентичности прямо пред-
полагало преодоление сырьевого 
характера эконо мики.

Напротив, в  Анголе, Ниге-
рии, Ливии, странах Персид-
ского залива нефтяной бум слу-
чился практически сразу после 
деколонизации, и тут возникли 
«сырьевая идентичность» и  на-
дежда, что  природные ресурсы 
позволят диктовать свою волю 
миру (как  это было, например, 
в  период нефтяных кризисов 
1973–1974 или 1980–1981 годов).

В России мы тоже видим роль 
данного обстоятельства. «Лихие 
1990-е» — это период, когда мы 
ничего не значили в мире, совет-
ское время — когда нас боялись. 
Но идентичность новой России — 
это «нефтедержавная» идентич-
ность per se; мы убеждены, 
что можем перекрыть «вентиль» 
Европе; что  за  газ китайцы бу-
дут вечными нашими союзника-
ми; а уж про постсоветские стра-
ны и говорить нечего. Доктрина 
«энергетической сверхдержавы», 
сейчас несколько подзабытая, — 
это и есть суть современной Рос-
сии. Если отнять у нас эту черту 
идентичности, останется лишь 
«консерватизм» (как у Саудовской 
Аравии ваххабизм), и собствен-
но, все. Правы те, кто  называ-
ет нынешнюю российскую элиту 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Если попытаться ответить на вопрос, 
возможно ли России преодолеть «ресурсное 
проклятие», я бы сказал, что такая 
вероятность в ближай шие 10–20 лет 
практически исключена

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

100% принадлежит АО «Томская ге-
нерация». 98,54% акций этого ак-
ционерного общества находится в 
собственности «Интер РАО», фак-
тически контролируемого государ-
ством, говорится в докладе.

Помощница Панасюка Елена 
Фадеева сказала РБК, что наруше-
ний финансирования избиратель-
ной кампании депутата не было. 
«Я была начальником штаба. У нас 
вообще не было никакого финанси-
рования, и работали всего четыре 
человека», — отметила она.

ДЛЯ КОГО РАБОТАЕТ ЗАКОН

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что в данном случае путь еще 
большего ужесточения избира-
тельного законодательства «тупи-
ковый и порочный» — закон и так 
ужесточен более чем достаточно. 
«Бизнес на то и бизнес, здесь, как 
в правиле нескольких рукопожа-
тий, по цепочке связываются раз-
ные компании. Если ужесточать за-
кон, выйдет так, что вообще никто 
не сможет финансировать кампа-
нии», — считает он.

Напротив, по мнению Кынева, 
следует идти по пути упрощения 
закона и снятия ограничений, так 
как по-настоящему от них страда-
ет только оппозиция — «власть себя 
сама не накажет». Как показыва-
ет практика, следящие за выбора-
ми и партиями ведомства доволь-
но мирно реагируют на подобные 
вещи или не замечают их вообще, 
констатирует эксперт.

Организация «Голос» занима-
ется мониторингом нарушений 
на выборах. В июне 2014 года Ми-
нюст внес ассоциацию «Голос» в 
реестр иностранных агентов. По-
сле этого организация, существо-
вавшая как ассоциация НКО «В за-
щиту прав избирателей «Голос», 
перерегистрировалась в качестве 
движения в защиту прав избира-
телей «Голос».

В «Голосе» считают, что их де-
ятельность еще более осложнится 
после принятия законодательных 
поправок, которые на днях внесли 
в Госдуму единороссы. Поправки 
вводят дополнительные требова-
ния для журналистов в день вы-
боров (см. материал на этой же 
странице). 

якобы имевших место нарушени-
ях, и не как наблюдатели от кан-
дидата, а как независимые журна-
листы, которым больше верят. При 
этом «Голос» получает иностран-
ные средства. Вряд ли они их тра-
тят на реальную помощь нам», — 
утверждает собеседник РБК.

Власть хочет резко сократить 
число независимых наблюдателей 
на выборах, сказал РБК сопредсе-
датель движения «Голос» Григо-
рий Мельконьянц. По его словам, 
движение планировало направить 
для наблюдения за предстоящими 
выборами внештатных корреспон-
дентов от газеты «Гражданский Го-
лос» или других партнерских СМИ 
на безвозмездной основе, а денег 
на оплату их работы у движения 
нет. Поправки затронут также и 
СМИ, так как после получения ак-
кредитации они не смогут поме-
нять своих корреспондентов или 
их расположение в день голосова-
ния, отмечает он. 

«сектой свидетелей высоких цен 
на нефть». В этом она очень похо-
жа, например, на венесуэльскую 
(где «чавизм» расцвел в тех же ус-
ловиях). В то же время известно, 
что государства, которые бум ре-
сурсной экономики застал в более 
развитом и «устаканившемся» со-
стоянии, легко справились с ним, 
от Голландии и Великобритании 
до Канады и Австралии.

ПОЛИТИЧЕСКОЕ УСТРОЙСТВО

Крайне важное значение имеет ка-
чество элиты и характер полити-
ческого устройства той или иной 
страны. При прочих равных ощу-
щение устойчивой легитимности 
обеспечивает куда бóльшую ве-
роятность выхода из  зависимо-
сти от сырья, чем существование 
имитационного режима. Приме-
ры Малайзии и  Объединенных 
Арабских Эмиратов (двух федера-
ций монархических государств), 
Катара, Бахрейна и даже Саудов-
ской Аравии выгодно отличают-
ся от  Анголы, Ливии, Нигерии, 
или Ирака.

Обладая да леким горизонтом 
планирования, правители пер-
вой группы стран относительно 
удачно запускали процессы ди-
версификации экономики, так 
как  имели ощущение истори-
ческой перспективы. Я не гово-
рю про Малайзию, но ОАЭ сегод-
ня выступают крупным центром 
промышленного производства 
в  Заливе, здесь базируются две 
из пяти крупнейших авиакомпа-
ний всего Ближневосточного ре-
гиона, находится самый крупный 
пассажирский аэропорт в  мире, 
отлично развиты индустрия ту-
ризма и  строительства. Саудов-
ская Аравия, как бы скептически 

к ней сегодня ни относились, вы-
ступает крупнейшим мировым 
про изводителем многих товар-
ных позиций в химической про-
мышленности и промышленно-
сти полимеров, а  в  1990-е годы 
выступала даже нетто-экспор-
тером пшеницы, пока в  стране 
не решили, что это излишне доро-
гое удовольствие. Даже если стра-
на и не перестает быть «сырьевой» 
(толь ко в  Дубае «зависимость» 
от экспорта энергоносителей сей-
час сопоставима с голландской), 
она направляет значительные 
средства в свою трансфор ма цию 
(что видно на примере Кувейта, 
Бахрейна или Катара).

Напротив, там, где власти 
не ощущают себя устойчиво (в Ни-
герии с 1960 года произошло не-
сколько военных переворотов; 
в Судане годами идет гражданс-
кая война; в  Венесуэле «рево-
люционная» легитимность была 
сомнительной с  самого начала; 
в Ливии то же самое можно было 
сказать о Джамахирии), нефтяные 
доходы не ведут к развитию стра-
ны и преодолению «проклятия». 

Россия, к  сожалению, в  пол-
ной мере является тому под-
тверждением. Ес ли сравнивать 

ее с  другими нефтедобываю-
щими странами, она скорее по-
хожа на  Анголу или  Нигерию, 
чем  на  Катар или  Эмираты. 
За 15 лет нефтяного бума инве-
стиции в  инфрастуктуру прак-
тически не выросли в реальном 
вы ражении; новой промышлен-
ности не построено; серьезных 
иностранных инвестиций в не-
сырьевой сектор не привлечено. 
Российские чиновники и пред-
приниматели выводят средства 
в офшоры, как та же венесуэль-
ская PDVSA, которая основные 
операции проводит в офшорных 
банках, а деньги в страну доста-
вляет самолетами в  наличной 
валюте, чтобы продать на чер-
ном рынке и расплатиться с ра-
ботниками. Все это плата на ко-
роткий горизонт плани рования, 
который неизбежен при наличии 
то «проблемы-2008», то «-2018», 
то какой-нибудь еще.

ПЛОХИЕ СОСЕДИ

Наконец, крайне важным фак-
тором является региональная 
специфика той или  иной стра-
ны. Если богатая ресурсами стра-
на находится в регионе бурно-
го промышленного роста, она 
с  высокой вероятностью суме-
ет противостоять «ресурсному 
проклятию» (примерами может 
быть та же Малайзия, а также Ин-
донезия или Вьетнам). Близкие 
друг другу страны склонны за-
имствовать механизмы и  пат-
терны развития, и это может вы-
ступать как условием прогресса, 
так и причиной его замедления: 
например, в государст вах Пер-
сидского залива, экономиче-
ски более открытых миру, опыт 
модернизации помогает всем 
странам региона относительно 
быстро идти вперед. Напротив, 
на постсоветском пространстве 
формирование авторитарных 
режимов, зависимых от сырье-
вых доходов и при этом перени-
мающих практики друг друга, 
в большинстве случаев затруд-
няет хозяйственный прогресс, 
а порой даже останавливает его.

Если попытаться ответить 
на  вопрос, возможно  ли Рос-
сии преодолеть «ресурсное про-
клятие», я  бы сказал, что  та-
кая вероятность в  ближай шие 
10–20 лет практически исклю-
чена. Во-первых, на  нисходя-
щей фазе в движении сырьевых 
цен складывается впечатление, 
что «проклятие» проходит само 
(доля нефтегазовых доходов 
бюджета сейчас резко падает). 
Во-вторых, масштабная модер-
низация стоит денег и требует 
значительного трансферта тех-
нологий, что  в  условиях спа-
да в экономике и низкого курса 
рубля выглядит очень проблема-
тично. В-третьих, элиты в Рос-
сии более всего ориентированы 
сейчас на собственное выжива-
ние и к реформам не склонны. 
В-четвертых, успешное преодо-
ление «сырьевого проклятия» 
возможно только в случае инте-
грации страны в мировую эконо-
мику, а мы пока идем в обратном 
направлении.
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Референдум о Brexit — выхо-
де Великобритании из ЕС — 
все-таки пройдет, но на нем 
британский премьер Дэвид 
Кэмерон будет агитировать 
против разрыва с союзом. 
На саммите Евросоюза ему 
были даны гарантии, что 
Лондон получит специальное 
место в ЕС.

Кэмерон сумел убедить 27 своих 
коллег по Евросоюзу в необходи-
мости реформы общеевропейской 
системы. «Я не люблю Брюссель, 
я люблю Британию, — заявил он 
по итогам напряженных перего-
воров. — Моя работа — это сде-
лать все, что в моих силах, чтобы 
отстоять наши интересы». Сделка 
с  ЕС  означает, что Лондон смо-
жет и впредь «стоять особняком» 
в Европе по миграционным и фи-
нансовым вопросам.

Переговоры проходили на оче-
редном саммите Европейского 
совета — встрече глав государств 
и правительств ЕС 18–19 февраля: 
она была целиком посвящена   бри-
танской проблеме.

СУТЬ СДЕЛКИ

Претензии подданных Великобри-
тании к Брюсселю премьер-ми-
нистр Кэмерон выразил осенью 
2015 года в письме главе Евросове-
та Дональду Туску. В нем британ-
ский лидер сформулировал четыре 

предложения по реформе Евросо-
юза, от выполнения которых зави-
села бы позиция правительства по 
вопросу о референдуме.

Кэмерон потребовал, во-пер-
вых, полного равноправия внутри 
ЕС стран с разными национальны-
ми валютами, во-вторых — гаран-
тии того, что Брюссель не станет 
наст аивать на большей политиче-

ской интеграции Британии с ЕС, 
в-третьих — снятия оставшихся 
торговых барьеров, в-четвертых — 
передачи национальным властям 
полномочий решать миграцион-
ные вопросы. В ответном письме 
Туск предложил согласовать пози-
ции к февральскому саммиту ЕС.

В итоге Лондон добился одобре-
ния своей позиции — как по прак-

тическим, так и по символическим 
вопросам. Несмотря на противо-
действие Франции, Кэмерон обе-
спечил финансистам лондонского 
Сити самостоятельность от евро-
пейских регуляторов и закрепле-
ние принципа хождения в Евро-
союзе нескольких валют, а также 
добился формального признания 
права Великобритании на отказ 

от дальнейшей интеграции. По 
вопросам субсидий работающим 
в Британии выходцам из восточ-
ноевропейских стран — членов ЕС 
и прочим реформам, требовавшим 
изменений в Лиссабонском дого-
воре, стороны пришли к компро-
миссу: Кэмерон добился оговорок 
в европейском законодательстве 
для своей страны, но не полного 
переписывания соглашений.

После саммита Кэмерон собе-
рет в Лондоне кабинет министров. 
Дату референдума он уже назвал — 
23 июня, отменить голосование 
невозможно, так как его организа-
ция была одним из предвыборных 
обещаний консерваторов.

РЫНОК В ОЖИДАНИИ

Итоги референдума о выходе из 
Евросоюза однозначно спрогно-
зировать пока невозможно. Об 
этом еще в ноябре предупрежда-
ли эксперты Royal Bank of Scotland. 
Подобная неопределенность, по 
их мнению, еще до голосования 
начнет негативно сказываться на 
британской экономике: междуна-
родные компании будут опасаться 
инвестировать в Великобританию 
и нанимать там персонал.

Февральский опрос Ipsos пока-
зал, что 54% опрошенных британ-
цев хотели бы остаться в составе 
ЕС против 36% сторонников вы-
хода. В то же время февральское 
исследование агентства YouGov 
совместно с газетой The Times при-
водит иные цифры: 45% опрошен-

ИВАН ТКАЧЕВ

Бывшие акционеры ЮКОСа 
впервые раскрыли конкрет-
ные российские активы, 
которые им удалось аресто-
вать во Франции: среди них 
есть банковские гарантии для 
«Рособоронэкспорта», связан-
ные с контрактом на поставку 
«Мистралей».

 Бывшие мажоритарные акционеры 
ЮКОСа, добивающиеся взыскания 
с России $50 млрд по решению тре-
тейского суда в Гааге, впервые на-
звали стоимость российского иму-
щества, арестованного во Франции 
в счет долга. Они оценивают ее в 
€1 млрд, то есть около 86 млрд руб., 
следует из пресс-релиза GML (хол-
динговая компания, представляю-
щая бывших акционеров ЮКОСа), 
распространенного сегодня.

КОСМИЧЕСКИЕ ДЕНЬГИ

Среди замороженных активов — 
деньги, которые хранятся на сче-
те во французской «дочке» ВТБ в 

интересах МИА «Россия сегодня» 
и ФГУП «Госзагрансобственность» 
(управляет российским госимуще-
ством за рубежом), сообщила GML, 
не раскрыв размера заблокирован-
ных сумм. Кроме того, под арестом 
находится задолженность фран-
цузского спутникового оператора 
Eutelsat перед ФГУП «Космическая 
связь», а также акции Eutelsat (бо-
лее 3%), принадлежащие «Косми-
ческой связи». Ранее РБК сообщал, 
что во Франции по «делу ЮКОСа» 
арестованы платежи французских 
компаний Arianespace, Eutelsat 
и Air France, причитающиеся их 
российским контрагентам; после 
публикации РБК это подтверждал 
российский Минюст.

Кроме того, акционеры ЮКОСа 
пытаются обратить взыскание на 
финансовые гарантии, предостав-
ленные банком Societe Generale 
«Рособоронэкспорту» в связи с 
расторжением контракта на по-
ставку кораблей-вертолетоносцев 
типа «Мистраль». Представители 
GML не поясняют, о каких гаранти-
ях идет речь и какова их стоимость, 
пресс-служба Societe Generale пока 

не ответила на запрос РБК. Судя по 
всему, речь идет о банковской га-
рантии на сумму €23 млн, служив-
шей обеспечением обязательства 
французов демонтировать рос-
сийское оборудование и вернуть 
его заказчику к началу февраля 
2016 года. Об этой гарантии сооб-
щал гендиректор компании DCNS, 
с которой заключал контракт «Ро-
соборонэкспорт», Эрве Гийу на 
слушаниях во французском пар-
ламенте в сентябре.

Договоренности о строитель-
стве для ВМФ России двух «Мистра-
лей» заключались в 2011 году на 
государственном уровне (межпра-
вительственное соглашение Рос-
сии и Франции) и коммерческом 

(контракт «Рособоронэкспорта» с 
французской DCNS). Из-за ситуа-
ции на Украине Франция отказа-
лась передавать Москве корабли. В 
августе 2015 года Россия и Франция 
договорились расторгнуть согла-
шение, Париж обязался в полном 
объеме вернуть авансовые суммы, 
которые заплатила Россия. Об-
щая сумма возмещения составила 
€950 млн, включая компенсацию 
за установленное оборудование 
и обучение российских моряков. 

Как писала газета «Коммерсантъ», 
деньги были переведены в об-
становке «строжайшей секретно-
сти» — в Москве опасались ареста 
платежа в рамках «дела ЮКОСа». 
«Рособоронэкспорт» полностью 

возместил расходы на строитель-
ство двух «Мистралей» и вернул 
деньги в российский бюджет, гово-
рил в ноябре генеральный дирек-
тор компании Анатолий Исайкин.

Ранее также сообщалось, что 
среди арестованных во Франции 
российских активов есть доля ак-
ций телеканала Euronews, при-
надлежащая ВГТРК, и земельный 
участок в Париже, на котором стро-
ится Российский духовно-культур-
ный православный центр.

КТО ВЛАДЕЛЕЦ

Российская Федерация, а также 
ФГУПы — МИА «Россия сегодня», 
«Космическая связь», «Госзагран-
собственность»  — оспаривают 
эти аресты на том основании, что 
активами не управляет непосред-
ственно российское государство, то 
есть они не могут считаться суве-
ренными. Адвокаты бывших акци-
онеров ЮКОСа возражают: РФ яв-
ляется единоличным владельцем 
этого имущества. Они попросили 
парижский суд первой инстанции 
(Tribunal de Grande Instance) под-
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Кроме того, акционеры ЮКОСа пытаются 
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Великобритания определила дату, когда пройдет референдум по ЕС — он состоится 23 июня
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Мнение о системе «Платон»

РОМАН ЧУРАКОВ,
старший юрист Herbert Smith Freehills

Почему с запуском системы «Платон» 
нельзя было спешить

Дальнобойщики из 45 регионов 
объявили о новой масштаб-
ной акции против системы 
«Платон». Она будет продол-
жаться до 1 марта. Аналогич-
ные системы в других странах 
тоже столкнулись с сопротив-
лением водителей. Все опе-
раторы наступают на одни 
и те же грабли.

Согласно свежему исследованию 
ВЦИОМа, 60% владельцев транс-
портных компаний и 65% даль-
нобойщиков считают систему 
«Платон» несправедливой. Воз-
можно, негативного фона удалось 
бы избежать, если бы работа по 
реализации системы проходила 
с большим заимствованием меж-
дународного опыта.

Активная работа с инвесто-
рами по системе взимания пла-
ты в счет возмещения вреда, 
причиняемого автомобильным 
дорогам транспортными сред-
ствами, имеющими разрешен-
ную максимальную массу свыше 
12 т, была начата еще в 2012 году. 

Тогда при участии ФКУ «Дороги 
России» было инициировано об-
суждение проекта конкурсной 
документации, был сформиро-
ван пул потенциальных участ-
ников конкурса. Интересантами 
при этом были как крупнейшие 
российские компании (например, 
ВТБ, НИС «ГЛОНАСС» и пр.), так и 
западные компании (например, 
Kapsch Tra�  cCom AG). В апреле 
2013-го конкурс по проекту был 
официально объявлен правитель-
ством РФ.

БЫСТРО И БЕЗ КОНКУРСА

В течение всего периода обсуж-
дения проекта одной из ключе-
вых проблем являлись сжатые 
сроки на его запуск. Так, перво-
начально предполагалось, что 
обязанностью инвестора будет 
общая готовность всей системы 
взимания платы уже к 1 января 
2013 года. Хотя потом срок был 
перенесен до 1 ноября 2014 года, 
необходимость изготовления 
бортовых устройств и обеспе-
чения ими пользователей гру-
зового транспорта, создания 

всей IT-системы и капитальных 
сооружений (таких как системы 
стационарного контроля, ЦОД и 
др.) примерно за 1,5 года отпуги-
вала даже иностранцев, имеющих 
большой опыт создания анало-
гичных систем.

В итоге правительство при-
няло радикальное решение от-
казаться от конкурса вовсе и 
назначить конкретную компа-
нию — ООО  «РТ-Инвест Транс-
портные Системы» — концессио-
нером. При этом, как у нас часто 
бывает, никаких официальных 
объяснений такому решению 
(включая причины выбора имен-
но данной компании на роль кон-
цессионера) дано не было, что, 
разумеется, не улучшило репу-
тацию России в глазах иностран-
ного бизнеса.

ВОДИТЕЛИ НЕ ПОНЯЛИ

И, хотя отмена конкурса сэконо-
мила время на его проведение, 
а срок запуска системы был в оче-
редной раз перенесен до ноября 

2015-го, при начале эксплуата-
ции системы все равно возник-
ли проблемы. Информационная 
кампания проводилась слабо, что 
привело к большому числу непла-
тежей в первые недели работы си-
стемы и массовым протестам.

Также имелись проблемы с вы-
дачей бортовых устройств — они 
раздавались бесплатно всем об-
ратившимся владельцам транс-
портных средств, которые под-
час их не использовали. Поэтому 
возникли перебои со снабжени-
ем устройствами владельцев гру-
зовиков, обратившихся позднее. 
Все это выглядит несколько стран-
но с учетом того, что до запуска 
системы оператор должен был 
обеспечить наличие 1 млн борто-
вых устройств.

Вопросы вызывает также и 
само концессионное соглашение, 
заключенное с оператором,  — 
оно ограничивает возможности 
государства на «расставание» 
с концессионером, если он рабо-
тает откровенно плохо. Пробле-
мы концессионного соглашения 
можно частично объяснить отсут-
ствием конкуренции при выборе 

оператора. Как это часто бывает 
в проектах ГЧП, при проведении 
конкурса из нескольких равно-
сильных участников ни один из 
них не может навязать государ-
ству такие условия, которые инве-
стор смог бы включить в соглаше-
ние при отсутствии конкуренции.

ЧУЖОЙ ОПЫТ НЕ ЛУЧШЕ

Надо признать, что проблемы 
«Платона» совсем не уникаль-
ны  — государства, где системы 
взимания платы с большегрузно-
го транспорта были реализованы 
ранее, наступили примерно на те 
же грабли. Например, в Словакии 
система eMyto была запущена в 
2010 году всего за год и постоянно 
давала сбои, запуск совпал с эко-
номическим кризисом, множество 
транспортных компаний были 
вынуждены прекратить свою де-
ятельность. В итоге штрафы были 
снижены примерно на 60%.

В Польше запущенная в 2011 го-
ду система ViaTOLL регулярно не-
верно рассчитывала пройденное 
расстояние, а также выписывала 
штрафы даже при полном соблю-
дении водителями правил. Глав-
ная контрольная палата Поль-
ши обнаружила ошибки в работе 
ViaTOLL и ввела дифференциа-
цию тарифов (для экологичных 
транспортных средств они стали 
вдвое меньше, чем для автомоби-
лей, которые больше загрязняют 
окружающую среду).

Оператор аналогичной систе-
мы в Чехии Kapsch Tra�  cCom AG 
столкнулся с обвинениями в не-
честном конкурсе. Десятилетний 
контракт с Kapsch заканчивается 
в 2016 году, сейчас обсуждается 
возможность замены оператора.

Логично было бы изучить 
международный опыт, а не изо-
бретать велосипед, тогда многих 
проблем «Платона» удалось бы 
избежать. Сейчас на российский 
опыт системы взимания платы 
внимательно смотрят, например, 
в Казахстане и Киргизии, где так-
же прорабатываются аналогич-
ные проекты. И если в Казахста-
не проект пока прорабатывается 
внутри администрации, то в Кир-
гизии уже идет обсуждение про-
екта с австрийской компанией, 
имеющей большой опыт создания 
и эксплуатации аналогичных си-
стем в  Западной Европе.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Логично было бы изучить международный 
опыт, а не изобретать велосипед, 
тогда многих проблем «Платона» 
удалось бы избежать»

ных высказываются в поддержку 
Brexit против 36% сторонников об-
щеевропейского пути развития.

Сами британцы недооценивают 
последствия выхода из Евросоюза, 
уверен замдиректора ИМЭМО РАН 
Алексей Кузнецов. Однако в реаль-
ности, по мнению эксперта, такой 
сценарий чреват повторным рефе-
рендумом о независимости Шот-
ландии и расколом Великобрита-
нии. «Многие борцы за суверенитет 
в Европе опасаются, что, если они 
получат независимость, бывшая 
метрополия наложит вето на всту-
пление молодой страны в ЕС, — 
рассказал РБК Кузнецов. — Но если 
сама метрополия выйдет из союза, 
евроинтеграция Шотландии станет 
гораздо более реальной».

В середине февраля Конфеде-
рация британской промышленно-
сти (CBI) — крупнейший в стране 
союз предпринимателей — откры-
то поддержала сторонников сохра-
нения Великобритании в составе 
ЕС. «Есть неопровержимая общая 
выгода в том, чтобы свободно тор-
говать на рынке, объединяющем 
500 млн человек», — заявила глава 
CBI Кэролин Фэйрбэйрн.

Во вторник, 23 февраля, поч-
ти 200 руководителей британ-
ских компаний выступили за то, 
чтобы страна осталась в составе 

Евросоюза, — их письмо опубли-
ковало издание The Times. Евро-
союз позволил уменьшить «бремя 
регулирования» бизнеса развить 
единый рынок, а также поспо-
собствовал заключению важных 
международных сделок, отмеча-
ется в письме. Под заявлением 
стоят подписи руководителей BP, 
HSBC, Vodafone, Marks & Spencer, 
Airbus, BAE Systems, Ryanair и дру-
гих предприятий.

Еще прошлой весной немецкий 
Фонд Бертельсманна заявил, что 
выход королевства из ЕС может 
стоить ему от 0,1 до 0,4% ВВП — в 
зависимости от того, будет ли это 
мягкий выход (с сохранением до-
ступа к общему рынку) или нет. 
Сейчас исследование фонда пока-
зывает: при самом мирном раз-
витии событий доход Великобри-
тании на душу населения упадет 
более чем на 5%. В худшем же слу-
чае среднестатистический брита-
нец обеднеет на четверть. В осталь-
ных странах ЕС показатель упадет 
в среднем на 1–2% при мягком и 
на 3–4% при жестком сценариях.

В то же время опрос FT пока-
зал, что из 100 корпораций, вхо-
дящих в лондонский биржевой 
индекс FTSE, лишь 18 готовы пря-
мо высказаться в пользу сохране-
ния в ЕС. 

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

твердить правомерность взыска-
ния 120 спорных активов стоимо-
стью около €500 млн. Слушание в 
парижском суде проходит сегодня, 
защита России пока не ответила на 
запрос РБК о комментарии.

В марте 2015 года МИД Рос-
сии предупреждал французское 
посольство в Москве, что «любая 
попытка ввести обеспечительные 

или исполнительные меры в отно-
шении российской собственности 
на территории Франции будет рас-
цениваться Российской Федера-
цией как основание для принятия 
адекватных и пропорциональных 
ответных мер против Французской 
Республики, ее граждан и юриди-
ческих лиц», сообщала радиостан-
ция RFE/RL. 

60% владельцев транс-
портных компаний и 65% 
дальнобойщиков считают 
систему «Платон» 
несправедливой

€56 тысяч для Навального

Европейский суд по правам 
человека признал, что во время 
рассмотрения «дела «Кировле-
са» в 2013 году были нарушены 
права оппозиционера Алексея 
Навального и бизнесмена 
Петра Офицерова на справед-
ливое разбирательство. Ле-
нинский районный суд Кирова 
не должен был рассматривать 
раздельно дела в отношении 
Навального и Офицерова и в 
отношении экс-главы КОГУП 
«Кировлес» Вячеслава Опалева, 
а российские власти вышли за 
рамки привычного толкования 
норм законодательства.
ЕСПЧ установил, что Наваль-
ного и Офицерова судили за 
деяния, которые невозможно 

отличить от обычной предпри-
нимательской деятельности, и 
присудил заявителям по €8 тыс. 
в качестве возмещения мораль-
ного вреда. Суд также постано-
вил, что Россия должна выпла-
тить Навальному чуть больше 
€48 тыс., а Офицерову — почти 
€23 тыс. для компенсации су-
дебных издержек.
Адвокат Навального Ольга Ми-
хайлова считает, что решение 
ЕСПЧ должно стать основанием 
для пересмотра приговора по 
делу. Сам Навальный надеется, 
что Россия выполнит решение 
ЕСПЧ, но не исключает «проце-
дурных проволочек» со стороны 
властей, чтобы проигнориро-
вать постановление. 

Как отреагировал фунт

После саммита Европейского 
совета, на котором обсуждался 
выход Великобритании из ЕС, 
английская валюта потеряла 
сразу несколько пунктов. Если 
17 февраля фунт стоил на бир-
же $1,4294, то к 23 февраля он 
подешевел до $1,4029. Отно-
сительно европейской валюты 
британский фунт за то же время 

ослаб с €1,2846 до  €1,2733.
Только в ходе торгов 22 февра-
ля британская валюта потеряла 
2,1%, упав до $1,4102, после того 
как мэр Лондона Борис Джон-
сон высказался в поддержку 
выхода из ЕС. Как сообщала 
Би-би-си, это стало крупней-
шим дневным падением фунта 
с 2009 года. 
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Почему компания готовится к продаже интернет-бизнеса

Yahoo свое отгуглила
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

19 февраля совет директоров 
Yahoo объявил о подготовке 
к продаже главного актива 
компании — интернет-биз-
неса. РБК разобрался, почему 
одна из главных интер-
нет-компаний 2000-х реши-
лась на такой шаг.

Когда в июле 2012 года «рок-звез-
да» Силиконовой долины, быв-
ший топ-менеджер Google Ма-
рисса Майер возглавила компанию 
Yahoo, ожидания того, что ей удаст-
ся вдохнуть жизнь в некогда одну 
из крупнейших интернет-компа-
ний, были столь высоки, что со-
трудники сделали с ее изобра-
жением постеры, повторяющие 
знаменитые предвыборные плака-
ты Барака Обамы с надписью «На-
дежда» (Hope). Однако 19 февраля 
стало известно, что совет директо-
ров Yahoo нанял инвестиционные 
банки, которые будут искать поку-
пателя на основу бизнеса компа-
нии — ее интернет-активы. Между 
тем инвесторы все более настой-
чиво требуют увольнения самой 
Майер. Почему некогда любимица 
прессы и основателя Google Лар-
ри Пейджа впала в немилость ин-
весторов и журналистов и так и не 
смогла за три года остановить за-
кат интернет-гиганта?

ПОРТАЛ МИЛЛЕНИУМА

В первый торговый день нового 
2000 года торги по бумагам интер-
нет-компании Yahoo закрылись на 
отметке в $118,75 за акцию, а капи-
тализация всей компании достигла 
рекордных для нее $128 млрд (она 
вышла на биржу еще в 1996 году). 
Так дорого Yaho o больше не будет 
стоить никогда. Неделю спустя она 
отчиталась по итогам 1999 года: 
прибыль в $47,8 млн при выручке 
$591,8 млн. В том году компания 
впервые стала прибыльной.

Несмотря на то что Yahoo мно-
гие знают в первую очередь как 
поисковый сервис, изначально 
она не была поисковой систе-
мой в нынешнем смысле этого 
слова. В 1994 году, когда студен-
ты Стэнфордского университета 
Джерри Янг и Дэвид Фило начали 
работу над проектом, интернет 
был мало кому известной сре-
дой. Они решили сделать по нему 
что-то типа путеводителя: «Гид 
Джерри по мировой сети (World 
Wide Web, или WWW)» был изна-
чально просто каталогом извест-
ных Янгу и Фило сайтов. Каталог 
начал пользоваться популярно-
стью у друзей программистов, а 
затем и у других пользователей 
интернета.

В январе 1995 года Янг и Фило 
зарегистрировали домен yahoo.
com. Тогда среди программистов 
было модно называть проекты 
Yet Another Something Something 
(«И  еще что-то о чем-то»). Аб-
бревиатура Yahoo! означала Yet 
Another Hierarchical, Officious 
Oracle — «Еще один иерархиче-
ский, но неформальный авто-
ритет». Восклицательный знак в 
конце был просто маркетинговым 
ходом. К концу января 1995 года в 
каталоге Yahoo было около 10 тыс. 
сайтов и более 100 тыс. уникаль-
ных пользователей в день.

В 1997 году Yahoo сделала по-
чтовый сервис. Янг и Фило нача-
ли превращать свой сайт в портал, 
утяжеляя главную страницу серви-
сами, новостями, ссылками и бан-
нерами. Они считали, что пользо-
ватель должен получить как можно 
больше информации на первой же 
странице. К 1998 году yahoo.com 
был самым популярным порта-
лом для входа в интернет.

ПОТЕРЯ ФОКУСА

Первым большим ударом для ком-
пании стал пузырь доткомов: если 
в январе 2000 года стоимость ак-
ции Yahoo достигала $118, то к 
сентябрю 2001-го она опустилась 
до своей минимальной отметки 
$8,11 за акцию.

Компании нужна была новая 
кровь — в 2001 году место инже-
нера Тимоти Кугла, первого CEO 
Yahoo, занял Терри Семел. Семел 
был человеком из Голливуда — он 
проработал более 20 лет на студии 
Warner Bros. Назначение Семела 
удивило рынок — он был челове-

ком без технологического бэкгра-
унда, про него говорили, что к мо-
менту прихода в Yahoo он даже не 
умел пользоваться электронной 
почтой. Поэтому Семел перенес 
акцент на медиа, а не на техноло-
гическую составляющую. Он даже 
открыл офис в Лос-Анджелесе, в 
который нанял в основном людей 
из индустрии развлечений.

Хотя Yahoo в меньшей степени 
занималась развитием собствен-
ных технологий, Семел понимал, 
что ему надо развивать поиск. 
В 2002 году Семел задумался о по-
купке Google: если выручка Yahoo 
в тот момент достигала $837 млн в 
год, то выручка Google — $240 млн 
в год. Семел предложил Ларри 
Пейджу и Сергею Брину $3 млрд 
за их быстро растущую компа-
нию, хотя советники главы Yahoo 
говорили ему, что Google стоит все 
$5 млрд. Пейдж и Брин гордо от-
казались.

Тогда Семел пошел другим пу-
тем: в 2002 году он купил поис-
ковую технологию Inktomi, а в 
2003-м — компанию Overture, за-
нимавшуюся контекстной рекла-
мой (Yahoo в тот момент зараба-
тывала на баннерах, то есть на 
медийной рекламе). Совместив две 
технологии, Терри Семел попытал-
ся создать конкурента Google, но 
мало преуспел. В августе 2004 года 
стоимость акций Google уже обго-
няла Yahoo, а к концу года компа-
ния Пейджа и Брина обошла кон-
курента и по рекламной выручке. 
К началу 2005 года выручка Google 
уже превышала $1 млрд.

Все 2000-е годы руководство 
Yahoo так и не смогло до кон-
ца определиться, делают ли они 

технологическую компанию или 
медийную. Yahoo, с одной сто-
роны, подписывала сделки о по-
купке контента с киностудиями 
и новостными организациями 
типа ABC News или CNN, а с дру-
гой — пыталась покупать много-
численные, но небольшие техно-
логические стартапы. В 2005 году 
компания купила Flickr, самый из-
вестный на тот момент сервис для 
редактуры и публикации фотогра-
фий. Но руководство Yahoo не хо-
тело давать много денег на разви-
тие Flickr, так как сайт не приносил 
большого дохода — в итоге Flickr 
почти не занимался инновация-
ми. И когда появились Facebook и 
Instagram, он быстро уступил им 
позиции.

Покупая небольшие старт апы 
и локальные сайты, Yahoo так и 
не купила прорывных сервисов, 
определивших развитие онлайна. 
Терри Семел упустил две главные 
сделки. В 2006 году он отказался от 
покупки Facebook — Семел и Цу-
керберг уже практически догово-
рились о цене в $1 млрд, как вдруг 
в последний момент глава Yahoo 
решил сбить цену на $200 млн и 
сделка сорвалась. Тогда же Семел 
вел переговоры о покупке видео-
хостинга YouTube, но не догово-
рился об одном пункте в контрак-
те. В итоге видеосервис приобрел 
главный конкурент Yahoo Google. 
От покупки MySpace Семел просто 
отмахнулся как от незначительно-
го проекта.

Невозможность определиться, в 
каком направлении должна разви-
ваться Yahoo, привела к тому, что 
к началу 2010-х годов компания 
оказалась в тупике. В поиске она 
безнадежно проиграла Google: в 
2012 году поисковая доля интер-
нет-гиганта превышала 66% в 
США, тогда как доля Yahoo упала 
ниже 15%. В соцсетях лидерство 
уже было у Facebook. В медиа на-
чали набирать силу новые проек-
ты типа Huffington Post и Buzzfeed. 
Как выбираться, не знал никто: с 
2007 по 2012 год в Yahoo сменилось 
семь генеральных менеджеров, ко-
торые так и не смогли найти фокус 
для компании.

ПРИНЦЕССА ИЗ GOOGLE

В 2012 году Yahoo возглавила Ма-
рисса Майер. На 37-летнего экс-ви-
це-президента Google, одну из 
наиболее авторитетных жен-
щин-менеджеров Кремниевой до-
лины, инвесторы возлагали боль-
шие надежды.

В Google Майер пришла в 
24  года сразу после окончания 
Стэнфордского университета, ког-
да он был еще никому не извест-
ным стартапом. Майер стала в нем 
20-м сотрудником и первой жен-
щиной-программистом. В Google 
она проработала 13 лет, доросла 
до поста вице-президента и чле-
на операционного совета компа-
нии, в который она входила вместе 
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Кому принадлежит Yahoo

Yahoo провела публичное 
размещение своих акций на 
Нью-Йоркской бирже NASDAQ 
в 1996 году. В первый день на 
бирже бумаги компании подо-
рожали на 270% от цены раз-
мещения. Деловые СМИ тогда 
с удивлением писали: кто бы 
мог подумать, что основанный 
меньше года назад поисковик 
может иметь рыночную капита-
лизацию $848 млн. Основатели 
Дэвид Фило и Джерри Янг на 
момент IPO владели пакетами 
по 5 млн акций каждый (сово-
купная рыночная стоимость ко-
торых на тот момент составляла 
около $165 млн), сразу на IPO 
продавать акции не стали.

По прошествии 20 лет Фило 
является крупнейшим вла-
дельцем акций Yahoo — ему, 
согласно последнему отчету 
компании об основных акци-
онерах, опубликованному в 
июне 2015 года, принадлежит 
около 71 млн акций (это 7,5% 
от общего акционерного капи-
тала компании, или чуть более 
$2 млрд). Еще два крупных 
владельца — фонды BlackRock 
и Vanguard Group, которым в 
июне принадлежало 6 и 5% 
соответственно. Менеджменту 
Yahoo, включая нынешнего 
CEO Мариссу Майер, на тот мо-
мент принадлежало 8,1% акций 
компании.

Yahoo, которая была главной интернет-компанией в начале 2000-х, полтора десятилетия спустя так и не смогла 
определиться, чем именно ей нужно заниматься и на чем зарабатывать
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с основателями — Ларри Пейджем 
и Сергеем Брином. Долгое время 
она руководила самым прибыль-
ным направлением в компании — 
поиском, среди ее заслуг также ин-
терфейс почтового сервиса Gmail, 
новостной агрегатор Google News и 
поиск по картинкам Google Images. 
В Google она заработала себе состо-
яние в размере $300 млн.

Майер заявляла инвесторам, 
что хочет вернуть Yahoo в «боль-
шую четверку» американских тех-
нологических компаний — Apple, 
Google, Facebook и Amazon, но уже 
в первые дни поняла всю степень 
отставания компании от конку-
рентов. Из первой встречи с со-
трудниками она узнала, что над 
созданием мобильных продуктов 
в Yahoo работают «около 60 инже-
неров». В Facebook на тот момент 
в мобильной разработке трудились 
более тысячи сотрудников. У глав-
ного продукта Yahoo — почты, че-
рез которую в то время отправля-
лось более 30 млрд сообщений в 
день и которая до сих пор остает-
ся одним из самых популярных по-
чтовых сервисов в США, — на мо-
мент прихода Майер даже не было 
мобильной версии.

Майер также задалась целью об-
новить поиск Yahoo, который мед-
ленно, но верно продолжал терять 
свою долю на рынке. «Я не вижу 
никакой причины, почему наша 
доля в поиске находится ниже 15%, 
более того, я не понимаю, почему 
мы не можем вновь занимать бо-
лее 20% [на рынке поиска в США], 

которые у нас были раньше», — пи-
сала она своим сотрудникам.

В июле 2013 года Yahoo удалось 
вернуть себе первое место сре-
ди интернет-компаний по раз-
меру аудитории впервые с мая 
2011 года. По данным ComScore, 
аудитория всех порталов компа-
нии тогда составила 196,5 млн уни-
кальных посетителей, тогда как у 
Google — 192,5 млн. В течение ее 
первого года на посту CEO компа-
нии капитализация Yahoo вырос-
ла почти в два раза: с $18,9 млрд в 
июле 2012-го до $31,6 млрд в июле 
2013-го.

В ПОИСКАХ «ПРОРЫВА»

В апреле 2014 года на собрании 
совета директоров Майер заяви-
ла, что ей пока не удалось понять, 
какой продукт в компании может 
стать «прорывным», но напомни-
ла присутствовавшим, что Стиву 
Джобсу понадобилось пять лет, 
чтобы создать iPod, когда он воз-
главил Apple во второй раз.

В рамках стратегии по об-
новлению сотрудников и талан-
тов в Yahoo Майер начала актив-
ную скупку стартапов, потратив 
за три года в общей сложности 
почти $3  млрд приблизительно 
на 50  компаний. Самым доро-
гим приобретением Майер ста-
ла блог-платформа Tumblr, за 
которую Yahoo в мае 2013 года 
выложила $1,1 млрд. На момент 
покупки у Tumblr было 300 млн 
пользователей в месяц, и Майер 

рассчитывала привлечь с помо-
щью этого более молодую ауди-
торию во все остальные сервисы 
и продукты Yahoo.

Майер также делала большую 
(и крайне дорогостоящую) став-
ку на развитие медийного бизне-
са, чтобы перетянуть аудиторию 
у Google, Facebook и Twitter. Она 
потратила несколько миллионов 
долларов на перезапуск тематиче-
ских онлайн-журналов Yahoo, по-
священных спорту, автомобилям, 
технологиям и кулинарии. Причем 
деньги были в основном потраче-
ны на оплату звездных авторов и 
редакторов, например креативно-
го директора из Elle и журналистов 
из The New York Times.

При Майер Yahoo также актив-
но развивала видеонаправление. 
Например, она решила сделать из 
видеосервиса Yahoo! Screen кон-
курента гигантам видеобизне-
са — Netflix и Hulu. Yahoo! Screen 
стала закупать права на показ до-
рогих телевизионных шоу, напри-
мер архивных эпизодов Saturday 
Night Live и комедийного сериала 
«Сообщество» (Community), на ко-
торый Yahoo потратила $42 млн. 
Летом 2015 года Yahoo стала пер-
вой онлайн-компанией, которой 
удалось заключить эксклюзивный 

контракт на трансляцию матчей 
Национальной футбольной лиги 
в прямом эфире в онлайне. По 
данным источников Bloomberg, 
Yahoo заплатила за показ мат-
ча $17 млн, предложив боль-
шую цену, чем Twitter, Google и 
Amazon.

«СТУЛ НА ТРЕХ НОГАХ»

Несмотря на все расчеты Майер, 
Tumblr, купленный Yahoo, оказал-
ся не так хорош, как Instagram, за 
который Facebook заплатил в 2012 
году тот же $1 млрд. В Yahoo про-
гнозировали, что в 2015 году Tumblr 
должен был принести компании 
$100 млн, но по итогам года Yahoo 
уточнила, что целевого показателя 
платформа не достигла и это будет 
целью на 2016 год. Facebook, кото-
рый начал монетизацию Instagram 
только летом 2015 года, уже по ито-
гам года оценивал доходы от этого 
бизнеса в $110 млн, а в 2016 году 
доходы приложения должны выра-
сти до $300 млн. И если Instagram 
аналитики Уолл-стрит оценивают в 
$34–37 млрд, то Tumblr, по их мне-
нию, сейчас не стоит ни копейки — 
приложение платформы выпало 
даже из топ-100 магазина прило-
жений AppStore, отмечает издание 
International Business Times. Самой 
Yahoo пришлось в 2015-м году спи-
сать стоимость актива на $230 млн.

Несмотря на то что обновлен-
ные под руководством Майер мо-
бильные сервисы и приложения 
принесли компании в 2015 году 
около 20% годового дохода (око-
ло $1,1 млрд, на 43% больше, чем 
в 2014-м), компания упустила 

шанс стать лидером на мобильных 
устройствах. По данным comScore, 
восе мь из десяти самых популяр-
ных приложений в США принадле-
жат Facebook и Google. Yahoo вхо-
дит в топ-15, и то только благодаря 
партнерству с Apple — это прило-
жение, показывающее котировки 
акций компаний, которое преду-
становлено на iPhone и сделано на 
базе Yahoo! Finance.

Не лучше обстоят дела и с фи-
нансовыми результатами Yahoo. 
Компания не только слабо растет 

по выручке (ее доход в 2015 году 
всего на 8% превысил показатель 
за 2014 год и составил $4,9 млрд), 
но и стала убыточной (ее чи-
стый убыток в 2015 году составил 
$4,4  млрд). Причина столь ката-
строфических потерь — массовое 
списание стоимости активов, по-
мимо Tumblr Yahoo обесценила 
свой бизнес в США и Канаде на $3,7 
млрд, на $530 млн — в Европе и на 
$8 млн — в Латинской Америке.

В начале февраля 2016 года 
Yahoo объявила о закрытии поло-
вины своих тематических изданий 
и сервиса Yahoo! Screen в рамках 
массового сокращения расходов 
компании. Сокращения коснулись 
и штата — из Yahoo были уволены 
1,7 тыс. человек. К концу 2016 года 
в компании должно остаться около 
9 тыс. сотрудников — ее штат со-
кратится на 42% по сравнению с 
2012 годом. Программа по сокра-
щению расходов должна увели-
чить стоимость собственного ин-
тернет-бизнеса Yahoo на $1 млрд 
с нынешних $3 млрд. Yahoo также 
объявила о закрытии своих зару-
бежных офисов в Дубае, Мехико, 
Буэнос-Айресе, Мадриде и Милане.

Майер продолжает сохранять 
оптимизм: сокращение расходов 
она предпочитает называть «упро-
щением» бизнеса. «Yahoo не может 
завоевать сердца и умы пользова-
телей с диверсифицированным 
портфелем активов и сервисов», — 
заявила она инвесторам, озвучи-
вая результаты 2015 года. Сейчас, 
по мнению Майер, компания дер-
жится на трех главных сервисах 
(она сама это называет «стулом 
на трех ногах»)  — поиске, почте и 

платформе Tumblr. Все остальные 
активы должны быть «упрощены» 
до четырех основных направле-
ний — новостей, спорта, финан-
сов и лайфстайла.

Профессор нью-йоркской Шко-
лы бизнеса Леонарда Штерна 
Ашват Дамодоран не считает, что 
вина в крахе Yahoo лежит только на 
Майер: компания выросла в колос-
са, решая проблемы, которые уже 
больше не существуют. И несмотря 
на то что качество многих продук-
тов Yahoo при Майер неизбежно 
улучшилось и компании удалось 
стать более инновационной, сом-
нительно, что ей удастся изменить 
курс движения компании, разве 
что она действительно не изобре-
тет следующий iPod, говорит он. 
Для компании в таком возрасте и 
стадии развития, как Yahoo, хоро-
шим результатом была бы стаби-
лизация бизнеса, чтобы он еже-
годно приносил $1 млрд прибыли, 
указывает профессор в коммента-
рии для NYT.

После того как инвесторы, нако-
нец, «продавили» совет директоров 
компании начать продажу интер-
нет-активов (это почта, портал, по-
исковик, тематические вертикали, 
блог-платформа Tumblr и бизнес, 
связанный с мобильной аналити-
кой, Flurry), главный вопрос для 
них  — сколько потенциальный 
покупатель будет готов заплатить 
за убыточный и неразвивающий-
ся, но по-прежнему один из са-
мых массовых интернет-ресурсов 
в США. Оценки аналитиков разнят-
ся от $2 млрд до $8 млрд, писал в 
январе этого года в статье в Vanity 
Fair под заголовком «Почему я хочу 
сменить Мариссу Майер» один из 
инвесторов компании Эрик Джек-
сон, управляющий директор хед-
жевого фонда SpringOwl Asset 
Management. «По нашим оценкам, 
если провести должную работу по 
сокращению расходов, основной 
бизнес компании может генериро-
вать до $2 млрд прибыли». На Уо-
лл-стрит такой актив (при условии 
наличия толкового менеджмента) 
может быть оценен на уровне $16 
млрд и даже выше. The Guardian со 
ссылкой на аналитиков накануне 
писала, что компанией могут за-
интересоваться AT&T, Comcast и 
частные инвестиционные фонды. 
В начале февраля этого года инте-
рес к бизнесу Yahoo проявляла аме-
риканская телекоммуникационная 
компания Verizon Communications, 
которая в июне прошлого года ку-
пила другую легендарную интер-
нет-компанию, терпящую бед-
ствие, — AOL. 

ИНФОГРАФИКА

Бездумные расходы

В качестве главного интервью-
ера и новостной звезды виде-
осервисов Майер пригласила 
бывшую ведущую вечернего но-
востного шоу на телеканале CBS 
Кэти Курич. По данным СМИ, 
стоимость контракта с телеве-
дущей оценивалась в $10 млн 
в год, при этом на контенте, к 
которому она имела отношение, 
Yahoo заработала $3 млн.
По данным The New York Times, 
недовольство инвесторов рас-
точительством Майер росло 
пропорционально убыткам ком-
пании. Так, например, они под-
считали, что на бесплатную еду 

для сотрудников Yahoo тратит 
$108 млн в год. На смартфоны 
и фитнес-браслеты, которые 
Майер раздавала сотрудникам 
по приходе в компанию, в об-
щей сложности было потрачено 
около $12 млн. За спонсорство 
Всемирного экономического 
форума в Давосе Yahoo за-
платила $2 млн, а помпезная 
рождественская вечеринка для 
сотрудников в стиле «Великого 
Гэтсби» в декабре 2015 года 
обошлась компании в $7 млн 
(по данным The New York Times, 
в самой компании каждую циф-
ру оспаривают).

Удачная покупка

Но были у Yahoo и удачные 
приобретения, правда, сдела-
ны они были еще до действу-
ющего CEO Мариссы Майер. 
В 2005 году Yahoo начала 
сотрудничество с китайским 
интернет-холдингом Alibaba, 
купив 40% акций Alibaba 
Group и взамен отдав партне-
ру китайскую версию Yahoo и 
$1 млрд. Как выяснилось семь 
лет спустя, руководство Yahoo 
тогда сделало свою самую 
правильную инвестицию — 
в 2012 году китайский интер-
нет-гигант выкупил обратно 
почти половину того 40-про-
центного пакета у Yahoo за 
$7,1 млрд.

По расчетам недовольных тем, 
как Майер управляет бизнесом 
компании, инвесторов, интер-
нет-активы Yahoo буквально до-
стигли отрицательной стоимости, 
писала NYT. В начале 2014 года, 
когда капитализация Yahoo со-
ставляла $33 млрд, стоимость ее 
пакета в Alibaba оценивалась в 
$37 млрд. То есть, если бы Yahoo 
продала все акции китайского 
интернет-холдинга, ее бизнес 
стоил бы минус $4 млрд.
Сейчас у Yahoo в Alibaba 
осталась доля в 15%, которая 
оценивается в $26 млрд, — это 
главный финансовый актив 
компании, которая вся стоит 
примерно $28 млрд.

выросли в кризис 
продажи презервативов 
в России  
с. 15

В 2006 году Yahoo отказалась от покупки Face-
book — Семел и Цукерберг уже практически 
договорились о цене в $1 млрд, как вдруг 
в последний момент глава Yahoo решил сбить 
цену на $200 млн и сделка сорвалась
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МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ Tele2 повысит стоимость звонков за границу

За рубеж — дороже
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Tele2 повышает тарифы 
на международные звонки 
для абонентов старых тариф-
ных планов в ряде регионов. 
Цены вырастут на 25–85%. Ра-
нее «ВымпелКом», «МегаФон», 
МТС также объявили о повы-
шении стоимости звонков 
за рубеж.

 УДАР ПО СТАРЫМ АБОНЕНТАМ

Оператор «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2), позиционирующий себя 
как  дискаунтер, решил поднять 
цены на звонки за рубеж для або‑
нентов старых тарифных планов. 
Если раньше цены на  архивных 
тарифах могли отличаться, то те‑
перь оператор установил единую 
стоимость звонков для всех або‑
нентов, следует из  информации 
на сайте Tele2.

Изменения коснутся клиен‑
тов компании в девяти регионах 
России  — Нижегородской, Пен‑
зенской, Ульяновской, Самарской 
областях, а также Мордовии, Чува‑
шии, Удмуртии, Татарстане и Ма‑
рий Эл. В этих регионах со 2 марта 
звонки в страны СНГ будут стоить 
25 руб. за минуту, в государства Ев‑
ропы — 45 руб., в США и Канаду — 
65 руб. Цены на звонки в другие 
страны не изменятся.

На  всех новых тарифах уже 
установлены подобные цены. 
При этом у большинства абонен‑
тов с архивными линейками та‑
рифов звонки за рубеж пока стоят 
дешевле: в перечисленных девя‑
ти регионах России звонки в стра‑

ны СНГ стоят 20 руб. за  минуту, 
в США, Канаду и государства Евро‑
пы — 35 руб. Таким образом, цены 
на звонки в страны СНГ вырастут 
на 25%, Европы — на 29%, в США 
и Канаду — сразу на 85%.

Скольких абонентов затронет 
нововведение, компания не рас‑
крывает. «В  структуре звонков 
вызовы за границу занимают не‑
большой процент. Изменение 
затронет незначительную часть 
абонентов компании», — говорит 
представитель Tele2 Константин 
Прокшин.

Рост цен повлияет на неболь‑
шое количество людей, счита‑
ет гендиректор аналитическо‑
го агентства TelecomDaily Денис 

Кусков. По  его оценке, измене‑
ние затронет 2–3 млн абонентов 
(всего их у Tele2 35,5 млн. — РБК), 
но учитывая, что за границу с мо‑
бильного телефона россияне зво‑
нят редко, платить больше будут 
«несколько тысяч» человек.

НЕ ПЕРВОЕ ПОВЫШЕНИЕ

Повышая тарифы на международ‑
ные звонки, Tele2 продолжает по‑
литику других операторов, уверен 
Кусков. «Нет смысла предлагать 
более выгодные ценовые характе‑
ристики, когда у всего рынка они 
гораздо выше», — объясняет он.

Раньше всех о повышении тари‑
фов объявил оператор «МегаФон». 

В  августе 2015 года у  компании 
выросли цены на междугородние 
и  роуминговые звонки для  не‑
скольких десятков тарифных пла‑
нов оператора в Москве и Подмо‑
сковье, писал РБК. Так, «МегаФон» 
увеличил стоимость на  звонки 
в  страны Европы с  30 до  55 руб. 
(на  83%), в  США, Австралию  — 
с 60 до 75 руб. (на 25%) за мину‑
ту разговора для абонентов более 
чем 40 тарифных планов. В бли‑
жайшее время компания не плани‑
рует снова повышать цены, уверя‑
ет представитель оператора Юлия 
Дорохина.

В феврале 2016 года стоимость 
звонков за границу резко увеличил 
«ВымпелКом» (бренд «Билайн») 

на обновленной тарифной линей‑
ке «Всё!», писал РБК. Например, 
раньше исходящие вызовы на те‑
лефоны «Билайн» стран СНГ и Гру‑
зии для абонентов из Москвы стои‑
ли 12 руб. за минуту, на остальные 
номера — 24 руб., теперь все эти 
звонки стоят 30 руб. за  мину‑
ту, то есть цена выросла на 150% 
и  25% соответственно. Звонки 
в страны Европы, в США и Кана‑
ду для московских абонентов по‑
дорожали до 50 руб. (на 43 и 25% 
соответственно), в другие страны 
ценник подрос на 45%, до 80 руб. 
в минуту.

Не отстает и МТС. Для большин‑
ства абонентов оператора вызовы 
в страны СНГ с 25 февраля подо‑
рожают до 35 руб. за минуту, го‑
ворится в сообщении компании. 
Раньше эти звонки стоили 29 руб., 
писали «Ведомости», то есть рост 
составил 20%. МТС регулярно пе‑
ресматривает тарифы в  зависи‑
мости от  спроса на  конкретную 
услугу, объясняет представитель 
оператора Дмитрий Солодовни‑
ков. Новые цены на звонки в стра‑
ны СНГ у оператора соответствуют 
другим предложениям на рынке, 
настаивает он.

Операторы повышают цены 
на  международные звонки 
из‑за снижения курса рубля, по‑
тому что расчеты с зарубежными 
партнерами производятся в валю‑
те, говорит Кусков. Это подтвер‑
ждают Прокшин из Tele2 и Соло‑
довников из МТС. По их словам, 
изменение курса валют влияет 
на себестоимость звонков за ру‑
беж, поскольку повышаются ме‑
жоператорские расчеты. 

СФЕРА УСЛУГ Как заработать на чужом теле

Грудь на миллион 
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Предприниматели из Улья-
новска организовали сервис 
по созданию виртуальных 
открыток, который принес им 
в 2015 году более 5 млн руб. 
выручки.

В декабре 2014 года три сотрудни‑
ка ульяновской компании X–Cart, 
специализирующейся на  разра‑
ботке интернет‑магазинов, реши‑
ли пошутить с пользой для личного 
благополучия. «Когда ты все время 
работаешь над сложными сайтами, 
то в какой‑то момент появляется 
желание сделать что‑то  простое 
и понятное всем, — рассказывает 
РБК Владимир Гриценко, соосно‑
ватель и  управляющий проекта 
Tittygram. — Так появилась идея 
предложить пользователям ин‑
тернета купить послание на запо‑
минающемся носителе — женской 

или мужской груди». Партнерами 
Гриценко стали Сергей Савельев 
и  Леонид Диденко. За  неполный 
прошлый год (проект стартовал 
в марте) через Tittygram было от‑
правлено около 6 тыс. посланий.

Принцип работы сервиса прост. 
Клиент, желающий отправить со‑
общение, выбирает на  сайте мо‑
дель (десять девушек и три юноши), 
вводит свой е‑mail и текст послания, 
который хотел бы видеть на гру‑
ди модели. После чего переходит 
к оплате: 595 руб. за услугу «Экс‑
пресс» (фото с watermark проекта) 
или 1,5 тыс. руб. ($30 для клиентов 
из‑за рубежа) за услугу «Премиум». 
В течение часа модель пишет на гру‑
ди послание и фотографируется, от‑
правляя снимок в Tittygram. «Мы 
проводим модерацию текста, смо‑
трим качество фотографии, если все 
хорошо — отправляем клиенту», — 
описывает процесс Гриценко. За ра‑
боту модель получает вознаграж‑

дение от 150 руб. (днем) до 250 руб. 
(ночью) за  сообщение по тарифу 
«Экспресс» и 500 руб. за «Преми‑
ум». «Моделью может стать любой 
желающий, — отмечает Гриценко. — 
Размер груди — не решающий фак‑
тор, гораздо важнее прямые руки».

В конце лета 2015 года проект, 
по словам Гриценко, вышел на те‑
кущую окупаемость, а к концу года 
удалось полностью вернуть перво‑
начальные вложения — 2 млн руб. 
По словам Гриценко, трем основа‑
телям принадлежит мажоритарная 
доля в сервисе, а у X–Cart — мино‑
ритарная.

Бизнес Tittygram подвержен 
большой сезонности. «Пик спроса 
происходит на  праздники — Но‑
вый год и  Рождество, а  на  неде‑
ле — на пятницу», — рассказывает 
Гриценко. По данным SimilarWeb, 
в декабре 2015 года сайт Tittygram 
посетили 110 тыс. человек, кото‑
рые заказали около 500 посла‑

ний (по  данным Гриценко). Все‑
го в 2015 году с помощью сервиса 
было сделано около 6 тыс. сообще‑
ний, что позволило Tittygram полу‑
чить выручку более 5 млн руб.

В  2016 году Tittygram должен 
вырасти втрое, нарастив постоян‑
ную аудиторию, надеется Грицен‑
ко. В этом проекту должны помочь 
предстоящие праздники — 23 Фев‑
раля и 8 Марта, которые были про‑
пущены на старте год назад. «Око‑
ло 30% клиентов делают повторные 
покупки, — рассказывает Грицен‑
ко. — Мы запустили реферальную 
программу и даем скидку на сер‑
вис 20%, которые между собой де‑
лят старый и новый клиенты». Вы‑
расти Tittygram должна помочь 
и новая возможность (была запуще‑
на для «Премиум» клиентов в ноя‑
бре) — послания на попках. «Сейчас 
до 70% клиентов «Премиум» выби‑
рают эту опцию», — признается Вла‑
димир Гриценко. 

Операторы повышают цены на международные звонки из‑за снижения курса рубля, потому что расчеты 
с зарубежными партнерами производятся в валюте
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Цифры Tittygram

5 млн руб. — выручка 
проекта в 2015 году

6 тыс. титиграмм  
отправлено в 2015 году

Женская грудь в 7 раз 
популярнее мужской

63% титиграмм заказы‑
вают из‑за пределов России

110 тыс. посетителей 
зашли на сайт Tittygram  
в декабре 2014 года

Источники:  
данные компании, SimilarWeb
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Фармрынок

ФАРМРЫНОК Россияне начали экономить на контрацепции

Презервативы против таблеток
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

По данным аналитиче-
ской компании DSM Group, 
в 2015 году продажи презер-
вативов выросли сразу на 6%, 
а продажи оральных контра-
цептивов упали на 4%.

RECKITT BENCKISER 
ВЫИГРЫВАЕТ

По данным аналитической ком-
пании DSM Group, которая делает 
мониторинг коммерческого роз-
ничного рынка медицинских пре-
паратов, в 2015 году в России про-
дажи презервативов по сравнению 
с  предыдущим годом выросли 
на 6% в натуральном выражении, 
до  16,6 млн упаковок. Аптечные 
продажи выросли, несмотря на су-
щественный рост цены: средняя 
стоимость упаковки средства ба-
рьерной контрацепции в 2015-м 
увеличилась на  37%, до  211 руб. 
за  упаковку. В  итоге в  рублевом 
выражении рынок вырос сразу 
на 45%, до 3,5 млрд руб.

Продажи презервативов дей-
ствительно увеличиваются в по-
следнее время, подтвердила РБК 
исполнительный директор Рос-

сийской ассоциации аптечных се-
тей Нелли Игнатьева.

Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк объясняет рост продаж 
презервативов их  сравнитель-
но невысокой ценой относитель-
но противозачаточных таблеток: 
«Несмотря на рост цен из-за паде-
ния рубля, презервативы остаются 
одной из самых доступных катего-
рий среди средств контрацепции, 
что особенно актуально при па-
дении доходов людей. В прошлый 
кризис 2008 года спрос на этот то-
вар тоже рос».

По данным DSM, крупнейшим 
продавцом презервативов в Рос-
сии была британская компания 
Reckitt Benckiser: ее марка Contex 
занимала 43,8% этого рынка. За ли-
дером следует марка Durex (владе-
лец — та же Reckitt Benckiser) с до-
лей 30,7%, VIZIT (немецкая CPR 
Produktions und Vertriebs GmdH) 
с 13,1%. Пресс-службы компаний 
не ответили на запросы РБК.

Директор отечественного Ар-
мавирского завода резиновых 
изделий (выпускает презерва-
тивы под  брендом «Эрос») На-
талья Симонова рассказала РБК, 
что  в  прошлом году продажи 
их продукции в натуральном вы-

ражении выросли сразу на 30%, 
в денежном — на 46%, не уточнив 
абсолютных показателей. «По на-
шим оценкам, рост связан с тем, 
что  из-за  кризисных явлений 
люди стали отказываться от более 
дорогих средств контрацепции — 
гормональных препаратов», — го-
ворит Симонова.

BAYER ПРОИГРЫВАЕТ

Спрос на  презервативы растет 
одновременно с  падением про-
даж другого популярного сред-

ства контрацепции  — противо-
зачаточных таблеток. В 2015 году 
аптечные продажи оральных 
контрацептивов, по данным DSM 
Group, упали на 4% в натуральном 
выражении, до 17,4 млн упаковок. 
«Оральные контрацептивы  — 
это товар, который необходимо 
принимать постоянно в отличие 
от  презервативов, поэтому за-
траты на них, как правило, выше. 
В кризис фактор цены становится 
решающим, поэтому люди начи-
нают отказываться от таблеток», — 
объясняет Шуляк.

По  данным DSM, средняя 
цена на оральные контрацепти-
вы в  2015-м составила 779 руб. 
за упаковку, за год она увеличи-
лась на 21%.

При этом 97% российского рынка 
оральных контрацептивов занима-
ют импортные препараты. Большая 
часть всех продаж — 51% — прихо-
дится на немецкую компанию Bayer 
(препараты «Джес», «Ярина» и «Жа-
нин»), еще 39% — на венгерскую 
Gedeon Richter («Регулон», «Лин-
динет»). Пресс-службы компаний 
не ответили на запросы РБК. 

Сделали запасы

В августе прошлого года 
Минпромторг РФ предложил 
ограничить госзакупки ряда 
импортных медицинских препа-
ратов, включая презервативы, 
используемые медицинскими 
учреждениями. Эта информация 
тоже повлияла на рост продаж 
презервативов в 2015 году. «Люди 
побежали запасаться презервати-
вами, не разобравшись, что пла-
нируемое ограничение касалось 

только госзакупок», — вспоминает 
директор ГБУ НИИ организации 
здравоохранения и медицинско-
го менеджмента департамента 
здравоохранения города Москвы 
Давид Мелик-Гусейнов.
Отраслевое издание Vademecum 
10 февраля со ссылкой на ди-
ректора департамента развития 
фармацевтической и меди-
цинской промышленности 
Минпромторга Ольгу Колотилову 

сообщило, что презервативы 
исключили из текущего перечня 
импортных препаратов, кото-
рый сейчас согласовывается. 
«Список сейчас на согласова-
нии в федеральных органах 
исполнительной власти. <…> Он 
в таком же виде, в каком мы его 
вывешивали на regulation.gov.ru. 
Презервативы только выкинули 
по заказу граждан», — сказала 
Колотилова.
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Страхование вкладов

Стоит ли открывать вклад в долларах или евро

2,9% — максимум  
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Крупнейшие российские 
розничные банки перестали 
понижать ставки по вкладам 
в долларах и евро. В феврале 
средняя доходность по ним 
почти не изменилась. Стоит 
ли открывать депозит в ва-
люте сейчас?

За прошедший месяц только 
один банк из топ-15 по объему 
привлеченных средств физлиц, 
по версии Frank RG, изменил до-
ходность валютных вкладов — 
«Уралсиб». Банк снизил став-
ки по вкладам в долларах на 
все сроки и по вкладам в евро 
на шесть и 12 месяцев. Во всех 
случаях ставка снизилась на 
0,1 п.п.

В результате средняя доход-
ность вкладов в долларах со-
кратилась на 0,01 п.п., до 1,46%, 
тогда как в евро осталась на ян-
варском уровне — 0,94%.

ЧТО БУДЕТ СО СТАВКАМИ

Ставки замедлили падение по 
нескольким причинам. Во-пер-
вых, этому способствует стра-
новой риск, считает главный 
аналитик Сбербанка Михаил 
Матовников. Если ставки по 
вкладам в валюте в российских 
банках опустятся ниже 1,5%, 
крупные вкладчики задумаются 
о переводе средств за рубеж. По 
словам Матовникова, если будет 
повышена ставка ФРС, а вслед за 
ней и доходность по вкладам в 
иностранных банках, эта про-
блема станет более ощутимой 
для российских банков.

Во-вторых, от падения став-
ки удерживает конкуренция в 
банковской системе, объясняет 
заместитель гендиректора «Ин-
терфакс-ЦЭА» Алексей Бузда-

лин. «У  крупнейших банков 
есть неоспоримое преимуще-
ство — надежность. Чтобы кон-
курировать с ними, средние и 
мелкие банки будут вынуждены 

повысить доходность по депо-
зитам», — объясняет он. По сло-
вам Буздалина, рост может на-
чаться уже в марте и составить 
1–1,5% п.п.

Матовников роста доходно-
сти валютных вкладов не ждет: 
валютное кредитование не воз-
обновляется и банкам негде 
размещать избыток валюты. 
Наряду со сдержанным спро-
сом клиентов на кредиты (а на 
валютные кредиты он сейчас 
почти отсутствует) банки не 
заинтересованы в масштабном 
привлечении валютных ресур-
сов — скорее лишь в сохранении 
текущих объемов, соглашается 
глава департамента разработки 
розничных продуктов Бинбанка 
Антон Маслай. Он ожидает, что 
ставки сохранятся на нынешнем 
уровне.

Вице-президент ВТБ24 Ашот 
Симонян и вовсе считает, что 
по этой причине ставки про-
должат плавное снижение, на 
0,3–0,5 п.п. в месяц. «У банков на-
копилось слишком много валю-
ты, а инструментов ее размеще-
ния мало», — поясняет Симонян.

СТОИТ ЛИ ОТКРЫВАТЬ 
ВАЛЮТНЫЙ ВКЛАД

Если вы воспринимаете депо-
зит в долларах или евро как 
неотъемлемую часть инвести-
ционного портфеля, сейчас хо-
роший момент для открытия 
долгосрочных вкладов, гово-
рит Матовников из Сбербанка. 
«В прошлом году мы наблюда-
ли аномалию, когда ставки по 
краткосрочным вкладам были 
выше, чем по долгосрочным», — 
поясняет он. Это создавало не-
верное отношение ко вкладам 
как к спекулятивному инстру-
менту. Теперь все вернулось на 
круги своя, и вклады вновь ста-

Россияне открыли почти 90 тыс. индивидуальных инвестсчетов в 2015 году

Пришли, но не торгуют
ЮЛИЯ ТИТОВА

В прошлом году россияне 
открыли 89 тыс. индивиду-
альных инвестиционных 
счетов, 30% их держателей 
пришли на фондовый рынок 
впервые.

В 2015 году на бирже было откры-
то 89 тыс. индивидуальных инве-
стиционных счетов. Почти 30% из 
них открыли клиенты, у которых 
раньше не было брокерских сче-
тов. В 2015 году оборот по всем 
зарегистрированным инвестици-
онным счетам составил 34,7 млрд 
руб.: 95% этой суммы пришлось 
на акции, 3% — на корпоратив-
ные облигации, 1% — на облига-
ции федерального займа.

Пока этот сегмент рынка на-
ходится в зачаточной стадии, 

говорит глава Национальной 
лиги управляющих Дмитрий 
Александров. «Держатели 30% 
индивидуальных инвестицион-
ных счетов не ведут операций, 
их счета нулевые, инвестируют 
же по большей части клиенты 
брокерских компаний, а не но-
вички фондового рынка». Алек-
сандров объясняет это эконо-
мической ситуацией, падением 
доходов населения и девальва-
цией рубля, в результате кото-
рой куда выгодней стало откр 
ыть долларовый депозит. «Край-
не тяжело привлекать средства 
даже с отсутствием налогообло-
жения на доход, когда этого до-
хода не просматривается», — го-
ворит он.

Притоку свежих клиентов 
способствовали не только ре-
кламные кампании брокеров и 

управляющих компаний, но и 
снижение банковских ставок во 
второй половине 2015 года, го-
ворит генеральный директор 
управляющей компании «Аль-
фа-Капитал» Ирина Кривоше-
ева. По ее словам, корпоратив-
ные облигации сейчас приносят 
на 3–4% большую доходность, 
чем депозиты в надежных бан-
ках. Свою лепту в приток новых 
клиентов внес массовый отзыв 
лицензий у банков, добавляет 
руководитель направления ком-
плексных финансов ФГ «БКС» 
Игорь Соболев.

В качестве еще одного пре-
пятствия на пути широкого рас-
пространения индивидуальных 
счетов Александров называет 
ограничение минимального сро-
ка инвестирования тремя года-
ми. «Мало кто в нынешней ситу-

ации решается инвестировать на 
такой срок», — отмечает он.

Возраст владельца индивиду-
ального инвестиционного счета 
колеблется в пределах 25–40 лет, 

обычно такие счета открывают 
менеджеры компаний, 95% кли-
ентов имеют высшее образова-
ние, делится наблюдениями Кри-
вошеева. 

Шесть крупнейших брокеров по количеству 
открытых в 2015 году индивидуальных 
инвестиционных счетов

Брокер
Количество 

счетов 

Активы 
на счетах, 
млрд руб. 

Сбербанк 24 525 н. д.

«Финам» 21 728 1,1

БКС 14 315 1,5

«Брокерский дом «Открытие» 13 752 н. д.

«Атон» 4963 0,4

«Альфа-Капитал» 4117 0,6

Источники: Московская биржа, данные брокерских компаний
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Страхование вкладов

«Рокетбанк» предоставил возможность 
получать выплаты АСВ удаленно

Сервис для обманутых
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Сервис «Рокетбанк» после 
отзыва лицензии у его бан-
ка-партнера начал тестировать 
схему дистанционного получе-
ния выплат Агентства стра-
хования вкладов (АСВ). Если 
эксперимент будет удачным, 
его распространят на выплаты 
всех страховок по вкладам.

Клиенты «Рокетбанка» смогут 
вернуть себе деньги через АСВ 
дистанционно, сообщил банк 
в своем блоге. Держатели карт 
банковского сервиса «Рокетбанк» 
стали жертвами отзыва лицен-
зии у банка «Интеркоммерц», в 
котором де-факто хранились их 
деньги. Лицензия была отозвана 
8 февраля; за полторы недели до 
этого банк отключил шлюз, через 
который шли все операции кли-
ентов «Рокета».

ПРОСТАЯ СХЕМА

Для клиентов «Рокетбанка» про-
цедура возврата средств через 
АСВ пройдет абсолютно безболез-
ненно: нужно просто заполнить 
заявление прямо в приложении 
«Рокетбанка». В нем необходимо 
указать серию и номер паспор-
та (потом «Рокетбанк» проверит 
их в реестре вкладчиков «Интер-
коммерца»). После этого клиента 
уведомляют, на какую сумму он 
может рассчитывать. На этом не-
хитрая процедура заканчивается: 
через некоторое время (как уточ-
няет «Рокетбанк», две-три неде-
ли) клиент получает выписку из 
реестра вкладчиков с подтверж-
дением, что его заявление обра-
ботано.

После этого в течение трех ра-
бочих дней на карту «Рокетбанка», 
выпущенную банком «Открытие», 
придут все средства. Впрочем, эта 
схема действует только для тех 
клиентов «Рокетбанка», кото-
рые успели получить карту ново-
го банка-партнера. Тем, кто этого 
не сделал, придется сначала зака-
зать новую карту по программе 
«Открытие-Рокет». Это тоже мож-
но сделать дистанционно. Когда 
карта будет готова, нужно точно 
так же отправить заявление че-
рез приложение «Рокетбанка» и 
ждать возврата средств.

Клиенты «Рокетбанка», кото-
рые уже заполнили заявление, 
считают процедуру очень удоб-
ной. «Приятно, что нет никаких 
сбоев с бесконечными «спасибо», 
«извините»,  — делится впечат-
лениями сотрудница благотво-
рительного фонда «Нужна по-
мощь» Анна Семенова. «Все очень 
удобно и быстро», — соглашает-
ся сооснователь сайта «Послед-
ние тридцать» Сергей Карпов. 
«Сложностей не было вообще; бо-
лее того, я потерял телефон и без 
проблем оформил заявку с вре-
менного номера», — рассказывает 
руководитель отдела социальных 
медиа РБК Ислам Абдуллайбеков.

Но в некоторых случаях возвра-
щать деньги придется все-таки по 
стандартной схеме. Это касается 
клиентов, которые не планируют 
перевыпускать карту «Рокетбан-
ка», хотят вернуть деньги на кар-
ту другого банка либо держали на 
карте более 1,4 млн руб. (сумма, 
гарантированная АСВ). Им потре-
буется прийти в офис банка «От-
крытие» с письменным заявлени-
ем либо отправить его по почте. 
«Рокетбанк» и банк «Открытие» 
на запрос РБК не ответили.

ПРИЖИВЕТСЯ ЛИ НОВАЦИЯ

«Технически организовать та-
кую схему абсолютно несложно, 
весь вопрос  — в договоренно-
стях между ее участниками», — 
отмечает директор дирекции 
мониторинга электронного 
бизнеса Альфа-банка (входит 
в число аккредитованных АСВ 
банков-агентов) Алексей Голе-
нищев. По идее, такую систему 
может реализовать любой банк, 
соглашается зампред Лайт-бан-
ка (тоже банк-агент АСВ) Денис 
Фонов.

Схема «Рокетбанка» в буду-
щем может быть распростра-
нена на другие банки-агенты, 
выплачивающие страховки по 
вкладам. «На следующей неделе 
АСВ планирует запустить пилот-
ный проект по выдаче страхового 
возмещения по вкладам вклад-
чикам банков, лишенных лицен-
зии», — рассказал РБК источник, 
близкий к ЦБ. Протестировать 
систему, уточнил он, планирует-
ся через банк-агент банка «Ин-
теркоммерц» (лицензия отозва-
на 8 февраля 2016 года. — РБК). 
Система сейчас тестируется; если 
«пилот» пройдет удачно, АСВ бу-
дет применять такую систему и в 
дальнейшем, по новым страхо-
вым случаям, отметил собесед-
ник РБК.

Банкиры считают идею пер-
спективной. «Банки, лишивши-
еся лицензии, смогут сильно 
сэкономить: процедура прове-
дения клиентов через АСВ тре-
бует больших затрат», — полага-
ет вице-президент ВТБ24 Ашот 
Симонян. По его словам, все, что 
можно перевести в онлайн, луч-
ше перевести  — это позволяет 
урезать траты. 

СТРАХОВАНИЕ ВКЛАДОВли тем, чем на самом деле яв-
ляются — средством для смяг-
чения валютных рисков.

Симонян из ВТБ24 тоже счи-
тает, что открыть валютный 

вклад можно уже сейчас. По его 
словам, если предположить, что 
доходность действительно бу-
дет падать, стоит зафиксировать 
действующие ставки. 

Ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс.  
в топ-15 банков в феврале, % годовых
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц,  
по данным Frank RG

Банк

Срок, месяцев

Вклад3 6 12

$ € $ € $ €

Сбербанк 0,3 0,15 0,9 0,3 1,35 0,5 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — —

Минимальная 
сумма открытия 
вклада — $3 тыс. 
и €3 тыс.

Альфа-банк 0,3 0,3 1,6 0,6 2,1 1,6 «Победа», 
«Премия»

Газпромбанк 0,5 0,4 1,3 0,9 1,95 1,25 «Газпромбанк — 
Перспективный»

Россельхозбанк 0,95 0,15 1,6 0,55 2,35 1,7 «Классический»

Банк Москвы 0,4 0,3 1 0,5 1,25 0,9 «Максимальный 
доход»

Райффайзенбанк — — — — — —

«Минимальная 
сумма открытия 
вклада — $3 тыс. 
и €3 тыс.»

Промсвязьбанк — — 1,3 0,9 2,1 1,8 «Моя копилка»

«Открытие» 0,65 0,45 1,35 0,85 2,35 1,85 «Комфортный 
Online»

Хоум Кредит 
Банк — — — — 2,5 2 «Доходный год»

Бинбанк 1,4 1,05 2,4 1,65 2,9 2,15 «Максимальный 
процент»

«Уралсиб» 1,1 0,3 1,9 0,8 2,3 1,4 «С максимальной 
ставкой»

Росбанк 0,7 — 1,2 0,2 1,7 0,7 «150 лет надеж-
ности»

МКБ 1,5 1,25 2 1,75 2,5 2,25

«Все вклю-
чено» тариф 
«Максимальный 
доход»

«Русский 
стандарт» — — — — — —

«Минимальная 
сумма открытия 
вклада — $5 тыс. 
и €5 тыс.»

Средняя ставка 0,78 0,48 1,50 0,82 2,11 1,51

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 19 февраля
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Как стартап хочет заработать на прокате самокатов

Деньги с ветерком
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Предприниматели из Кали-
нинграда намерены приучить 
москвичей к езде на прокат-
ных самокатах. Идея хорошая, 
но не для нашей плитки и 
бордюров, предупреждают 
эксперты.

Идея сдавать самокаты в аренду 
пришла предпринимателю Ва-
силию Быкову в аэропорту. Обу-
чаясь в бельгийской бизнес-шко-
ле Vlerick, он часто летал домой 
в Калининград, и в какой-то мо-
мент ему надоело ходить пешком 
по терминалам. «Я стал использо-
вать чемодан-самокат и пожалел, 
что не могу иметь самокат в ка-
ждом городе, куда прилетаю, а не 
летать вместе с ним», — вспомина-
ет Быков в интервью РБК.

В мае 2015 года Быков позна-
комился с Алексеем Костыгиным, 
которого заинтересовала само-
катная идея. Вдвоем они задума-
ли развернуть сеть мини-станций 
проката обычных (без электро-
двигателя) самокатов, где каждый 
пользователь сможет оплатить ус-
лугу со смартфона и превратить, 
например, 20-минутную пешую 
прогулку в 5-минутную поездку на 
самокате. «Станция на десять са-
мокатов занимает всего 1,5 кв. м. 
Она органично впишется вез-
де, и при этом человек будет чув-
ствовать себя свободным — сможет 
сократить время на дорогу и оста-
вить самокат на следующей стан-
ции», — объясняет Быков.

Осенью 2015 года Быков за-
регистрировал компанию «Са-
мокат шеринг». Компания пода-
ла заявку на конкурс стартапов 
GenerationS — и в декабре заняла 
второе место в треке Smart City, 
получив грант в 1,2 млн руб. от 
GenerationS и 2 млн руб. от фон-
да Бортника. Благодаря конкур-
су стартап получил возможность 
сотрудничества с девелоперской 
компанией «Мортон», которая 
была индустриальным партнером 
трека Smart City. «Когда они только 
пришли, у них едва сформирова-
лись идея и команда, но за полгода, 
что длился цикл акселерации, они 
разработали план, сделали прото-
тип и свой продукт», — рассказала 
РБК директор департамента инно-
вационных рынков РВК Гульнара 
Биккулова.

ДВА КОЛЕСА И РУЛЬ

К настоящему времени в Samocat 
Sharing вложено €100 тыс., боль-
шую часть которых Быков взял из 
собственных сбережений, нажи-
тых вендинговым бизнесом в Ка-
лининграде. Из них 3,5 млн руб. 
ушло на создание прототипа са-
мокатной станции, железо для ко-
торой произвели в Калининграде, 
а облачное решение и электронику 
разработали с помощью Лаборато-
рии аэрокосмической инженерии 
МГУ. Сейчас у компании есть гото-
вый прототип станции на четыре 

самоката (по плану стандартная 
станция будет включать 12 ячеек, 
из которых десять будут заняты са-
мокатами).

Первый самокат в феврале 
2016 года собрали в Китае на базе 
модели французского производи-
теля Decathlon. «Нам пришлось 
адаптировать их вариант, чтобы 
выставлять его на улице для об-
щего пользования»,  — говорит 
Быков. На «прокатную» версию 
установили более прочные коле-
са (диаметром 10 дюймов) и тяже-
лые подшипники, рассчитанные 
на большую нагрузку, а также по-
ставили все откручиваемые детали 
на заклепки или неснимаемые бол-
ты, поверхность покрыли антикор-
розийным составом. В руль встро-
или электронные датчики, чтобы 
отслеживать местонахождение са-
моката и сообщать о его поломках.

БИЗНЕС-МОДЕЛЬ

Быков считает, что каждая ячей-
ка с самокатом будет стоить око-
ло 30 тыс. руб. Первые тестовые 
станции компания планирует за-
пустить в работу в мае сразу в двух 
городах — Москве и Берлине. Бы-
ков рассчитывает, что часть затрат 
на установку и обслуживание са-
мокатных станций возьмет на себя 
бизнес. «Например, город устано-
вит сеть станций на центральных 
вокзалах и остановках за свой счет, 
но если появляется предпринима-
тель, у которого ресторан в 1–2 км 
от станции метро, он запросто по-
купает станцию и с помощью на-
шей облачной платформы подклю-
чает ее к общей сети», — объясняет 
он. В этом случае бизнес получит 

дополнительную прибыль за счет 
притока новых клиентов, а также 
будет собирать непосредствен-
но пользовательскую плату от ис-
пользования самокатов. По словам 
Быкова, с ноября 2015 года стартап 
получил более 200 заявок от заин-
тересованных предпринимателей.

Сейчас Samocat Sharing рас-
сматривает две основные моде-
ли. Первая — общественная, когда 
город или бизнес устанавливают 
станции в парках, на променадах, 
набережных и в прочих туристи-
ческих зонах. Вторая — корпора-
тивная, когда крупное предприя-
тие устанавливает сеть станций, 
чтобы сократить расстояние меж-
ду корпусами и сэкономить вре-
мя, которое сотрудники тратят на 
перемещение по территории. По 
расчетам Быкова, установка 5 тыс. 
самокатных станций возле круп-

ных транспортных узлов, станций 
метро и остановок в Москве обой-
дется городу в 1,5–2 млрд руб. При 
этом каждая станция будет гене-
рировать еще две-три станции, ко-
торые будет устанавливать малый 
бизнес, чтобы привлекать к себе 
клиентов. Samocat Sharing будет 
получать комиссию за обработку 
платежей и скоринг клиентов.

Расценки для пользователей 
Быков предлагает демократич-
ные: 500 руб. в месяц или 100 руб. 
в день за неограниченный доступ 
к самокатам. Для сравнения: до-
ступ к городской системе вело-
проката в 2015 году стоил 150 руб. 
в сутки и 600 руб. в месяц. Быков 
считает, что при таких расцен-
ках сеть из 125 станций (1250 са-
мокатов) будет приносить 5 млн 
руб. выручки в месяц при условии, 
что на один самокат будет купле-

но десять абонементов. «За тури-
стический сезон с мая по сентябрь 
сеть может принести 35 млн руб. 
выручки и фактически окупить за-
траты на свое создание, — считает 
предприниматель. — В наших рас-
четах возврат инвестиций в точку 
проката в парковой зоне происхо-
дит за два-три месяца, в городе — 
за два года».

Быков рассчитывает, что мо-
сковские власти заинтересуют-
ся его проектом, хотя пока не об-
щался с ними. Но в департаменте 
транспорта столицы пока сосредо-
точены на развитии инфраструкту-
ры для велосипедистов. В 2016 году 
в городе продолжат расширять сеть 
велопроката (в 2015 году она вклю-
чала 300 станций), а также пла-
нируют запустить прокат элек-
тровелосипедов, рассказали РБК 
в  департаменте транспорта. Но 

Самокаты за рубежом

На сегодняшний день в мире нет 
функционирующих городских 
систем проката самокатов, тем 
более в схожих с Россией клима-
тических условиях, но в несколь-
ких странах разрабатываются 
похожие проекты.
В Австралии дизайнер и студент 
университета Нового Южного 
Уэльса Антон Граймс разработал 
систему проката электрических 
самокатов Link Urban Scooter, в 
основе которой лежит система 
станций у фонарных столбов. По 
задумке автора, такая станция 
не требует дополнительной ин-

фраструктуры, уже подключена 
к электричеству и обеспечивает 
подзарядку и хранение трех са-
мокатов. Пользователи подносят 
кредитку к небольшому экрану 
на столбе, выбирают самокат в 
аренду и могут вернуть его на 
любой следующей свободной 
станции.
В Израиле в 2014 году стартап 
Roadix разработал складные 
трехколесные электрические са-
мокаты, а также станции для их 
аренды и подзарядки. Самокат 
из алюминия и карбона весом 
14–18 кг развивает скорость до 

25 км/ч и может проехать до 
30 км на одном заряде батареи. 
Проект привлек инвестиции от 
израильского венчурного фонда 
Capital Nature.
На Тайване в мае 2014 года сту-
денты-дизайнеры Пей-Чи Ден 
и Ю-Тин Ян разработали проект 
City Scooter — городскую систему 
проката трехколесных самока-
тов для офисных работников и 
туристов. Однако в Тайбэе, где 
функционирует система вело-
проката, а также разрозненные 
точки проката скутеров, проект 
не получил распространения.

Создатель идеи общественных самокатов Василий Быков вложил в разработку €100 тыс. собственных средств и уже получил гранты на 3,2 млн руб.
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Взгляд со стороны

Потенциальные клиенты:

«МЫ БЫ ВНЕДРЯЛИ ЭТО 
РЕШЕНИЕ ОЧЕНЬ ОСТОРОЖНО»

Юрий Васильев, директор 
по инновациям группы «Мортон»:

«В микрорайоне Ильинское- 
Усово на Новорижском шоссе 

мы строим монорельс и пытаемся 
решить проблему «последней 
мили»: чтобы от каждой из трех 
станций монорельса можно было 
добраться быстро до дома. Мы по-
думываем внедрить тестовую си-
стему проката самокатов Samocat 
Sharing в нашем микрорайоне. 
Сами самокаты, на наш взгляд, 
должны быть попроще и поде-
шевле, а в выполнении станций 
можно многое заимствовать у си-
стемы велопроката. Поэтому мы 
бы внедряли это решение очень 
осторожно, начиная с самых про-
стых версий и усложняя по мере 
освоения рынка. Окончательное 
решение ожидается к лету.

«БУДЕМ РАДЫ 
ПРЕДОСТАВИТЬ НАШУ 
ТЕРРИТОРИЮ ДЛЯ 
ПИЛОТНОГО ПРОЕКТА»

Владимир Грошев, 
руководитель управления 
развития инфраструктуры 
Технополиса «Москва»

«Мы рассматривали предло-
жение Samocat Sharing в ка-

честве сервиса для посетителей 
и арендаторов нашей площадки 

площадью 300 тыс. кв. м. Но по-
скольку решение совсем новое, 
хотелось бы ознакомиться с де-
талями, прежде чем внедрять 
сервис. Мы открыты к диалогу 
и будем рады предоставить 
нашу территорию для пилотного 
проекта, чтобы понять, как оно 
работает на практике и какова 
его ценность для пользователей. 
Но, к сожалению, мы пока не 
готовы вкладываться в покупку 
оборудования.

«ИНВЕСТИРОВАТЬ 
В УСТАНОВКУ СТАНЦИИ МЫ 
НЕ ГОТОВЫ, ПОСКОЛЬКУ ИДЕЯ 
ОЧЕНЬ СПОРНАЯ»

Сергей Десятов, гендиректор 
Центра дизайна Artplay

«Если бы нам предложили уста-
новить у себя такую станцию 

без затрат с нашей стороны, то 
почему бы и нет? Места она много 
не займет и, возможно, действи-
тельно кому-то это будет полезно. 
Однако инвестировать в установку 
станции мы не готовы, поскольку 
идея очень спорная. Самокаты — 
это весело и спортивно, однако 
это не будет работать как бизнес. 
Во-первых, самокат — дешевое 
транспортное средство даже по 
сравнению с велосипедом. Многие 
имеют собственные самокаты 
и носят их с собой. Во-вторых, 
в городе полно плитки, кататься 
по которой на самокате — то еще 
удовольствие. В отличие опять 
же от велосипеда на самокате 
трясет. В-третьих, это опасно для 

компании — владельца самокатов. 
От упавших и задавленных ма-
шинами граждан могут поступать 
претензии к компании.

Эксперты

«ПРОЕКТУ ПРИДЕТСЯ 
ПРОВОДИТЬ ОГРОМНУЮ 
ИНФОРМАЦИОННУЮ РАБОТУ»

Гульнара Биккулова, директор 
департамента инновационных 
рынков РВК

«У проекта много преимуществ: 
система проката самокатов 

достаточно легко разворачи-
вается, учитывает особенности 
потребительского спроса — на-
пример то, что все больше людей 
ведут  здоровый образ жизни. 
Бизнес-модель тоже выглядит 
разумно: у предпринимателей, 
чьи точки продаж находятся не 
очень близко к транспортным 
магистралям, есть потребность 
в клиентах, но далеко не все 
могут себе позволить запустить 
регулярные маршруты автобу-
сов, поэтому самокаты могли бы 
стать хорошей альтернативой. Но 
есть и недостатки. В частности, 
самокаты все-таки пока выби-
рает молодежь и люди, ведущие 
активный образ жизни. Люди 
более старшего возраста скорее 
предпочтут традиционные виды 
транспорта. Кроме того, рынка 
еще нет — его только предстоит 
создавать, а значит, команде 
предстоит столкнуться со всеми 
плюсами и минусами, с которыми 

сталкиваются первопроходцы. 
Проекту придется проводить 
огромную информационную ра-
боту как среди людей, которые 
должны будут повесить точки 
аренды самокатов, так и среди 
тех, кто будет ими пользоваться.

«ПРОКАТ САМОКАТА ДОЛЖЕН 
СТОИТЬ ДЕШЕВЛЕ, ЧЕМ 
ВЕЛОСИПЕДА»

Александр Нилов, основатель 
движения городских самокатов 
Let’s Kick Moscow

«У меня нет сомнений, что 
система проката самокатов 

будет востребованной, но все 
зависит от того, как она будет 
реализована. Во-первых, система 
должна быть легкой в использо-
вании. Во-вторых, прокат само-
ката должен стоить дешевле, чем 
велосипеда, поскольку в голове 
потребителя самокат намного де-
шевле велосипеда. Я бы посове-
товал проекту отказаться от идеи 
проката электрических самока-
тов, поскольку они вдвое тяжелее 
обычных. Их использование 
предполагает отсутствие бордю-
ров, а в Москве безбарьерная 
среда — мечта на 20 лет вперед. 
Кроме того, потребуется подклю-
чение к электросетям, что увели-
чит стоимость проекта и затянет 
его реализацию. Самая перспек-
тивная модель — это микросети, 
например, между кинотеатрами, 
кафе, или районами, которые 
впоследствии могут быть объеди-
нены в большую сеть».
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в Samocat Sharing не унывают: они 
ведут разработку электросамоката, 
который, правда, получается вдвое 
дороже, чем обычный, и готовят-
ся предложить свои услуги строи-
тельной компании Vinci, которая 
в марте должна принять решение 
об установке нескольких пилотных 
самокатных станций в аэропортах 
Страсбурга и Франкфурта. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Самокаты 
в цифрах

€100 тыс. —  
первоначальные  
инвестиции в проект

6,5 кг — масса 
прокатного самоката 
для взрослых

300 тыс. руб. — 
себестоимость производства 
станции на десять 
самокатомест

Около 100 
массовых заездов 
на самокатах прошло 
в Москве с 2011 года

40 человек — 
среднее количество участ-
ников заездов на самокатах 
в Москве в 2015 году

75% пользователей 
городских самокатов  
в Москве — люди  
в возрасте 25–45 лет

Источник: данные компании, 
движение городских 
самокатов Let’s Kick Moscow

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Дарья Иванникова – divannikova@rbc.ru
РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru
РЕКЛАМА И СПОНСОРСТВО:     Валентина Гвоздева – vgvozdeva@rbc.ru

BC.RBC.RU
+7 (495) 363 0314

Фармацевтический бизнес в России – 2016

Среди спикеров:ПАРТНЕР

26 февраля 2016 г.

Москва, Marriott Hotel Novy Arbat* Виктор 
Дмитриев
Ассоциация российских 
фармацевтических 
производителей

Сергей 
Патракеев
юридическая фирма 
Lidings*

Лилия 
Титова
Союз 
Профессиональных 
Фармацевтических 
Организаций

Евгений 
Белов
Bayer*

Александр
Малин
Nativa*

Реклама. 18+
* Лидирующие позиции 

в российском законодательстве; 

Марриотт Отель Новый Арбат;

Натива; Байер; Лидингс
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